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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Валентина Матвиенко предложила разработать спе-

циальную программу по подготовке муниципальных кад-

ров 

Спикер Совета Федерации В.Матвиенко предлагает раз-

работать специальную программу по подготовке муници-

пальных кадров. Об этом она сообщила по итогам заседа-

ния Совета при председателе Совета Федерации по мест-

ному самоуправлению и Общероссийского конгресса му-

ниципальных образований на тему «Подготовка муници-

пальных кадров: состояние и перспективы». «Сегодня 

можно утверждать, что местное самоуправление в России 

приобрело необратимый характер, оно развивается, и го-

сударство должно создавать все условия, чтобы местная 

власть получала больше полномочий, работала более эф-

фективно и заслуживала больше доверия граждан», – ска-

зала В.Матвиенко. По ее словам, эта тема имеет чрезвы-

чайно важное значение, поскольку от профессионализма 

региональных, муниципальных команд во многом зависит 

эффективность управления страной в целом. «Сегодня 

надо констатировать, что, к сожалению, кроме отдельных 

наработанных в регионах практик положительного опыта 

в стране отсутствует система подготовки муниципальных 

кадров. Это должна быть государственная специальная 

программа», – подчеркнула она. На подготовку таких 

кадров должен быть сформирован госзаказ и организова-

на системная подготовка и переподготовка, сказала она. 

В.Матвиенко напомнила, что за подготовку муниципаль-

ных кадров отвечает Минрегионразвития, и оно должно 

быть координатором всей этой работы. «Если у нас не 

будет профессиональных кадров, и деньги будут впустую 

расходоваться, и свои полномочия муниципалитеты будут 

неэффективно исполнять», – сказала она. В.Матвиенко 

отметила, что в 2013 г. будет впервые отмечаться День 

местного самоуправления, а также День парламентаризма. 

«Это говорит о том, что все уровни власти уделяют боль-

шое внимание представительным органам власти – основе 

демократии», – сказала она, напомнив, что сегодня в ор-

ганах местного самоуправления работают 700 тыс. чело-

век. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Виктор Кидяев провел пресс-конференцию посвящен-

ную Дню местного самоуправления 

Состоялась встреча председателя Комитета Государст-

венной Думы по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления В.Кидяева с представителями 

средств массовой информации и информационных 

агентств. Встреча была организована в преддверии Дня 

местного самоуправления – праздника, учреждѐнного 

Президентом РФ Владимиром Путиным год назад, кото-

рый теперь ежегодно будет отмечаться 21 апреля. Обсуж-

далось текущее состояние МСУ и перспективы его разви-

тия. Беседа прошла в тѐплой, дружеской обстановке. 

В.Кидяев рассказал о проблемах, существующих сегодня 

в местном самоуправлении. Финансовая и кадровая не-

обеспеченность МСУ, не до конца упорядоченные полно-

мочия, проблемы во взаимоотношениях с региональным 

руководством, ветхость муниципальной инфраструктуры 

– всѐ это волнует Правительство РФ, законодателей и ши-

рокую общественность. Главная «боль» муниципалов – 

слабые бюджеты: «Местному самоуправлению сегодня 

для эффективной работы требуется примерно 5 трлн руб. 

А по факту в распоряжении муниципальной власти – чуть 

более 3 трлн. Получается, у нас недостача составляет по-

рядка 2 трлн» Однако в последнее время, отметил 

В.Кидяев, наметились положительные подвижки в сфере 

финансового обеспечения МСУ: «Внесены изменения в 

законодательство, согласно которым муниципалы полу-

чили патент на малый бизнес, дополнительные отчисле-

ния от сельхозналога, местные штрафы, акцизы от горю-

че-смазочных материалов, новые объекты налогообложе-

ния, доходы от аренды и продажи земли, госсобствен-

ность на которую не разграничена. Это увеличит доходы 

муниципалитетов на 67 млрд» Сейчас, по словам предсе-

дателя Комитета, готовятся законодательные акты, кото-

рые передадут муниципалам упрощѐнку и транспортный 

налог с физлиц. «А ещѐ мы будем стремиться отдать на 

местный уровень 2% налога на прибыль организаций, 

налог на добычу общераспространѐнных полезных иско-

паемых. И кроме того, повысить норматив отчислений от 

НДФЛ в муниципалитеты до 50%» – перечислил он. Ра-

бота ведѐтся не только по экономическому направлению, 

подчеркнул В.Кидяев. Кадры муниципальной службы – 

столь же значимая составляющая эффективности МСУ, 

как и финансовые ресурсы. «Не так давно у нас было за-

седание Совета по развитию МСУ при Президенте РФ. 

Обсуждались вопросы взаимодействия муниципалов с 

контрольными госорганами. Мы перед этим проводили 

мониторинг проблем в данной сфере. И выявили: да, есть 

много претензий к работе контролѐров – необоснованные 

запросы, прокурорские протесты, заявления в суд. Однако 

и в работе муниципальных властей есть огрехи. И тогда 

же, на этом заседании, Президент поставил перед нами и 

перед исполнительной властью задачу: разработать пред-

ложения по совершенствованию программ подготовки, 

переподготовки и повышения квалификации муници-

пальных кадров и улучшению финансирования этих про-

грамм. Работа ведѐтся. Вскоре вы все сможете ознако-

миться с этими предложениями, а главное, как я надеюсь, 

с позитивными результатами, к которым приведѐт их реа-

лизация!» – заявил депутат. «Что делать с полномочиями 

– вопрос дискуссионный, – продолжил В.Кидяев обзор 

проблем МСУ. – Одни утверждают, что полномочия, ко-

торые не обеспечиваются деньгами, нужно поднять на 

региональный уровень. Собственно, так и поступили с 

исконными полномочиями МСУ в области образования и 

здравоохранения. Но я считаю, что укрупнение полномо-

чий – не выход. Местные вопросы должны решаться на 

местах, а государственная власть должна заниматься го-

сударственными вопросами. Дайте муниципалам финан-

совые источники, и работа пойдѐт». В некоторых же во-

просах, касающихся полномочий, уже достигнуто согла-

сие: «Важно привести в соответствие базовое и отрасле-

вое законодательство. А то сталкиваемся с тем, что закре-

плѐнные в них функции МСУ, часто не совпадают. Кроме 

того, полномочия МО не всегда соответствуют вопросам 

местного значения. Принято решение составить единый 

реестр полномочий по всему законодательству. Именно с 

систематизации и нужно начать» – уверен В.Кидяев. Сис-

тематизация важна во всѐм, продолжил парламентарий. 

«Мы разработали и внесли в Госдуму законопроект о соз-

дании государственной информационной системы ЖКХ. 
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Единый регистр всех проблем, существующих в жилищ-

ной отрасли, позволит нам работать по их решению более 

продуктивно» – заключил он. В.Кидяев поздравил всех 

присутствующих с грядущим Днѐм местного самоуправ-

ления и сориентировал на предстоящую серьѐзную рабо-

ту: «Мы приступили к подготовке Общероссийского 

съезда муниципальных образований, запланированного на 

осень. Это инициатива Президента, мы относимся к ней 

очень внимательно. Параллельно готовим предложения 

для Государственной стратегии развития местного само-

управления, которую сейчас разрабатывает Правительст-

во РФ. Как видите, работаем не только в сфере законода-

тельства. С праздником вас всех, с Днѐм местного само-

управления! Местное самоуправление важнейший эле-

мент системы публичной власти. Поэтому праздник наш – 

не просто профессиональная дата. Это своего рода отра-

жение всѐ возрастающей значимости института МСУ в 

нашей стране». 

— Введение нового налога на недвижимость позволит 

существенно увеличить пополнение местных бюджетов 

Председатель Комитета Государственной Думы по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния Виктор Кидяев прокомментировал отчет Председате-

ля Правительства России Дмитрия Медведева перед ниж-

ней палатой парламента: «Законодательная инициатива 

по преобразованию двух действующих местных налогов, 

земельного и имущественного, в единый налог на недви-

жимость уже давно находится на рассмотрении в Госду-

ме. Премьер-министр России Дмитрий Медведев заявил, 

что данный налог будет введѐн с 1 января 2014 года. Его 

предполагается взимать на основе оценки рыночной 

стоимости недвижимого имущества. При этом необходи-

мо, чтобы, с одной стороны, налоговая нагрузка была 

справедливо распределена между недвижимостью с раз-

ной рыночной стоимостью, а с другой стороны, чтобы 

такой подход отрицательно не сказался на малообеспе-

ченных гражданах. Данный налог позволит, помимо уве-

личения доходной базы МСУ, перераспределить налого-

вую нагрузку таким образом, чтобы собственники огром-

ных квартир, дорогостоящих особняков и больших зе-

мельных участков платили обоснованные налоги. 

Д.Медведев в своѐм выступлении акцентировал внимание 

ещѐ на одной не менее актуальной проблеме — на необ-

ходимости развития муниципальной дорожной сети в го-

родах и сельских поселениях. Около 40 тыс. населѐнных 

пунктов не обеспечены круглосуточной связью с дорож-

ной сетью автомобильных дорог общего пользования, 

более половины автомобильных дорог местного значения 

не имеют твѐрдого покрытия, что неудивительно в ны-

нешних финансовых условиях муниципалитетов. Ведь на 

текущий момент не установлены даже принципы финан-

сового обеспечения дорожной деятельности, осуществ-

ляемой органами МСУ в отношении автомобильных до-

рог местного значения. Перспективное решение пробле-

мы – муниципальные дорожные фонды. Пока их создание 

не является обязательным. Теперь, по заявлению премье-

ра, муниципальные дорожные фонды будут создаваться в 

каждом муниципалитете. Их предполагается формировать 

за счѐт отчислений 10% от акцизов на нефтепродукты и 

некоторых других доходов, в том числе за счѐт субсидий 

и кредитов из региональных бюджетов. Напомню, что 

недавними изменениями в законодательство мы передали 

на местный уровень акцизы от ГСМ. Со своей стороны, 

мы с коллегами — депутатами Комитета Государствен-

ной Думы по федеративному устройству и вопросам ме-

стного самоуправления — предлагаем ещѐ ряд мер, кото-

рые позволят улучшить финансовое положение в муни-

ципальных образованиях. Мы будем стремиться отдать на 

местный уровень 2% налога на прибыль организаций, 

налог на добычу общераспространѐнных полезных иско-

паемых, а также повысить норматив отчислений от НДФЛ 

в муниципалитеты до 50%. Председатель Правительства 

напомнил, что местному самоуправлению не хватает 1 

трлн руб. Это существенный дефицит в местных бюдже-

тах. Но он, мы уверены, преодолим!» 

— Вячеслав Тимченко: основные проблемы местного са-

моуправления — финансирование и кадры 

В преддверии празднования дня местного самоуправле-

ния есть поводы и основания для того, чтобы обсудить 

его результаты, проблемы и перспективы развития. Об 

этом заявил первый заместитель депутат Государственной 

Думы, председатель Всероссийского совета местного са-

моуправления В.Тимченко в ходе видеомоста. Парламен-

тарий напомнил, что в этом году Россия будет отмечать 

не только десятилетие местного самоуправления и 15-

летие подписания Россией Хартии о местном самоуправ-

лении, но и юбилей парламентаризма. По словам 

В.Тимченко, «такие юбилейные даты налагают особый 

отпечаток» на 2013 год. Депутат напомнил о том, что 

принятие №131-ФЗ привело к структурным изменениям 

местного самоуправления, в частности, «произошло рез-

кое увеличение более чем в два раза муниципальных об-

разований», что «создало дополнительные проблемы», 

отметил В.Тимченко. Возникшие проблемы, пояснил он, 

стали основанием для принятия поправок в ряд смежных 

законов и в базовый закон. «За почти 10 лет действия за-

кона внесено в базовое законодательство около 300 по-

правок», – подчеркнул В.Тимченко. Тем не менее, он от-

метил, что есть призывы «не увлекаться законотворчест-

вом и внесением изменений» в законодательство. По сло-

вам В.Тимченко, в местном самоуправлении есть две наи-

более важные проблемы. «Об этом говорят, прежде всего, 

жители, – отметил депутат, – это финансовое обеспечение 

и кадры». 

— Депутаты настаивают на пересмотре налоговой по-

литики в пользу муниципалитетов 

В России впервые отметили День местного самоуправле-

ния. Депутат Государственной Думы РФ Вячеслав Тим-

ченко в связи с этим отметил, что на повестке дня – «ре-

альный пересмотр налоговой политики в пользу муници-

палитетов, что, несомненно, расширит их финансовую 

самостоятельность и ресурсные возможности». Прежде 

всего, уверен парламентарий, надо отменить льготы по 

местным налогам, установленные федеральным законода-

тельством, и передать на местный уровень те налоги, ко-

торые муниципалитеты способны сами успешно админи-

стрировать. «Принципиально важно для развития местной 

экономики, чтобы в муниципальные бюджеты поступали 

налоги от предприятий малого и среднего бизнеса», – ска-

зал он. Правительство предлагает решать эту проблему в 

рамках двух этапов, растянув весь процесс до 2019 года, 

напомним Тимченко. «Но возникает резонный вопрос: не 

слишком ли медленно мы здесь запрягаем? К тому же нет 

полной уверенности, что «поездка» вообще состоится», – 

сомневается парламентарий. Ситуация сегодня такова, 

что налоговые доходы концентрируются в основном в 

крупных, экономически развитых муниципальных обра-

зованиях, которых всего несколько сотен по России, а 

самая многочисленная категория муниципальных образо-
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ваний – городские и сельские поселения – остаются на 

голодном пайке, отметил В.Тимченко. «Отсюда недофи-

нансирование системы ЖКХ, содержания дорог, дошко-

льного образования, благоустройства. Зачастую денег 

хватает только на оплату коммунальных услуг бюджет-

ных учреждений и заработную плату их работникам», – 

сказал он. Обеспечение финансовой самостоятельности 

муниципалитетов самым непосредственным образом свя-

зано с решением такой задачи, как завершение процесса 

разграничения полномочий между уровнями публичной 

власти – речь идет о том, чтобы исключить дублирование 

этих полномочий, возложив те или иные функции на тот 

уровень власти, который способен выполнять их наиболее 

эффективно, продолжил депутат Госдумы. Так, озвучил 

В.Тимченко мнение муниципалов, к вопросам местного 

значения неоправданно отнесены профилактика терро-

ризма и экстремизма, гражданская оборона, предупреж-

дение и ликвидация чрезвычайных ситуаций, деятель-

ность аварийно-спасательных служб. «С другой стороны, 

в ряде случаев органы местного самоуправления лишены 

средств влияния на процессы, от которых напрямую зави-

сит жизнь на местах и на которые эффективнее всего 

можно влиять именно с муниципального уровня. Это ка-

сается, в частности, некоторых контрольно-надзорных 

полномочий», – сказал парламентарий. Например, многие 

муниципальные образования хотят вернуть экологиче-

ский контроль в сферу ведения местного самоуправления, 

подчеркнул депутат. 

— Комментарий Виктора Кидяева к отчѐту Правитель-

ства РФ 

«Введение нового налога на недвижимость позволит су-

щественно увеличить пополнение местных бюджетов, – 

председатель Комитета Государственной Думы по феде-

ративному устройству и вопросам местного самоуправле-

ния В.Кидяев прокомментировал отчѐт Правительства 

РФ. Законодательная инициатива по преобразованию 

двух действующих местных налогов, земельного и иму-

щественного, в единый налог на недвижимость уже давно 

находится на рассмотрении в Госдуме. Премьер Дмитрий 

Медведев заявил, что данный налог будет введѐн с 1 ян-

варя 2014 года. Его предполагается взимать на основе 

оценки рыночной стоимости недвижимого имущества. 

При этом необходимо, чтобы, с одной стороны, налоговая 

нагрузка была справедливо распределена между недви-

жимостью с разной рыночной стоимостью, а с другой 

стороны, чтобы такой подход отрицательно не сказался на 

малообеспеченных гражданах. Данный налог позволит, 

помимо увеличения доходной базы МСУ, перераспреде-

лить налоговую нагрузку таким образом, чтобы собствен-

ники огромных квартир, дорогостоящих особняков и 

больших земельных участков платили обоснованные на-

логи. Д.Медведев в своѐм выступлении акцентировал 

внимание ещѐ на одной не менее актуальной проблеме – 

на необходимости развития муниципальной дорожной 

сети в городах и сельских поселениях. Около 40 тыс. на-

селѐнных пунктов не обеспечены круглосуточной связью 

с дорожной сетью автомобильных дорог общего пользо-

вания, более половины автомобильных дорог местного 

значения не имеют твѐрдого покрытия, что неудивитель-

но в нынешних финансовых условиях муниципалитетов. 

Ведь на текущий момент не установлены даже принципы 

финансового обеспечения дорожной деятельности, осу-

ществляемой органами МСУ в отношении автомобиль-

ных дорог местного значения. Перспективное решение 

проблемы – муниципальные дорожные фонды. Пока их 

создание не является обязательным. Теперь, по заявлению 

премьера, муниципальные дорожные фонды будут созда-

ваться в каждом муниципалитете. Их предполагается 

формировать за счѐт отчислений 10% от акцизов на неф-

тепродукты и некоторых других доходов, в том числе за 

счѐт субсидий и кредитов из региональных бюджетов. 

Напомню, что недавними изменениями в законодательст-

во мы передали на местный уровень акцизы от ГСМ. Со 

своей стороны, мы с коллегами – депутатами Комитета по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления – предлагаем ещѐ ряд мер, которые позволят 

улучшить финансовое положение в муниципальных обра-

зованиях. Мы будем стремиться отдать на местный уро-

вень 2% налога на прибыль организаций, налог на добычу 

общераспространѐнных полезных ископаемых, а также 

повысить норматив отчислений от НДФЛ в муниципали-

теты до 50%. Председатель Правительства напомнил, что 

местному самоуправлению не хватает 1 трлн руб. Это 

существенный дефицит в местных бюджетах. Но он, мы 

уверены, преодолим!». 

— Нижняя палата парламента ввела штрафы за нару-

шение правил содержания домашних любимцев 

Депутаты Госдумы РФ приняли в первом чтении законо-

проект, который предусматривает введение штрафов за 

нарушение правил содержания домашних животных – 

кошек и собак. Нарушители правил в городах и других 

населенных пунктах либо получат предупреждение, либо 

административный штраф в размере от 500 до 1 тыс. руб. 

За те же нарушения, повлекшие причинение ущерба здо-

ровью или имуществу граждан, последует наложение 

штрафа на граждан в размере от 1 тыс. руб. до 3 тыс. руб.; 

на должностных лиц – от 5 тыс. руб. до 10 тыс. руб. 

— Отчуждение жилья: в Гражданский кодекс готовят 

поправку 

В Гражданский кодекс готовят поправку, которая должна 

защитить права несовершеннолетних детей при отчужде-

нии жилого помещения. Ранее пункт 4 статьи 292 ГК РФ 

был признан Конституционным судом не соответствую-

щим Конституции. До середины мая планируется дорабо-

тать поправку и внести на рассмотрение Правительства 

РФ. Статья, о которой идет речь, определяет права членов 

семьи собственников жилья. Действующая редакция 4 

пункта гласит, что «отчуждение помещения, в котором 

проживают находящиеся под опекой или попечительст-

вом члены семьи собственника либо оставшиеся без ро-

дительского попечения несовершеннолетние члены семьи 

собственника, допускается с согласия органа опеки и по-

печительства». В этом случае согласие органов опеки не-

обходимо, если затрагиваются интересы детей. Если по-

правка будет принята, то согласие органов опеки и попе-

чительства потребуется и при отчуждении жилья, «в ко-

тором живут несовершеннолетние, кто формально не от-

несѐн к вышеуказанной категории, но либо фактически 

лишѐн его на момент совершения сделки, либо считается 

находящимся на попечении родителей». Ранее Министер-

ство образования и науки РФ выступило с непопулярным 

предложением — вернуть практику согласования с орга-

нами опеки сделок продажи квартир, в которых прописан, 

хотя бы один ребенок. На сегодня согласование требуется 

лишь, если ребенок является собственником или входит в 

число совладельцев жилой недвижимости. Подобная 

практика уже действовала в России до 2004 года, пока 

Конституционный суд не вынес решение о неэффектив-

ности применения данной нормы. Возвращение же ее мо-
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жет грозить дополнительными проволочками при сделках 

купли-продажи. Стоит отметить, что ранее правительст-

венная комиссия уже одобрила другой законопроект, ко-

торый вносит изменения в статью 292 Гражданского ко-

декса РФ. Основанием к нему послужило постановление 

Конституционного Суда от 8 июня 2010 г. № 13-П, кото-

рый проводил проверку конституционности пункта 4 дан-

ной статьи. 

— Очередь на жилье: льготникам вернут право 

В Государственной Думе РФ на рассмотрении находится 

законопроект, который вносит изменения в статью 6 ФЗ 

«О введении в действие Жилищного кодекса Российской 

Федерации». Суть его в том, чтобы вернуть гражданам, 

вставшим в очередь до 1 января 2005 года, право на пре-

доставление жилья во внеочередном порядке, если оно 

было утеряно после вступления в силу нового Жилищно-

го кодекса РФ. «С введением в действие Жилищного ко-

декса РФ упразднен институт первоочередного обеспече-

ния граждан жилыми помещениями по договору социаль-

ного найма и изменены категории граждан, имеющих 

право на предоставление жилого помещения во внеоче-

редном порядке. Однако у граждан, принятых на учет до 

введения в действие ЖК РФ право на внеочередное (ст. 37 

ЖК РСФСР) и первоочередное (ст. 36 ЖК РСФСР) пре-

доставление жилых помещений сохраняется. В силу не-

однозначного толкования положений ч. 2 ст. 6 Закона, 

касающиеся порядка предоставления (в части очередно-

сти) жилых помещений гражданам, принятым на учет до 

1 января 2005 года, проектом предлагается их уточнить. 

Все граждане, принятые на учет до 1 января 2005 года в 

целях последующего предоставления им по договорам 

социального найма жилых помещений, сохраняют право 

не только состоять на учете в целях последующего пре-

доставления им по договорам социального найма жилых 

помещений, но и право на обеспечение жилыми помеще-

ниями в первоочередном и внеочередном порядке», – от-

мечается в пояснительной записке к документу. Документ 

был подан в Госдуму еще в мае 2011 года, но пока не 

принят даже в 1 чтении, хотя, по последней информации, 

его планировали рассмотреть в рамках мартовской сессии 

2013 года. 

— Борьба с «резиновыми квартирами» продолжается 

Депутаты предлагают еще один способ борьбы с «резино-

выми квартирами» и пропиской мигрантов. Соответст-

вующие поправки в 1 чтении планировалось рассмотреть, 

но было решено перенести рассмотрение на более позд-

ний срок. Изменения планируется внести в Жилищный и 

Гражданский кодексы. Они затронут квартиры, предос-

тавленные по договорам социального найма, и ограничат 

права нанимателей вселять для временного проживания 

посторонних граждан, которые не являются родственни-

ками. «В настоящее время ЖК РФ дает право нанимателю 

и проживающим с ним членам семьи с предварительным 

уведомлением наймодателя право разрешать безвозмезд-

ное проживание в занимаемом ими жилом помещении 

другим гражданам в качестве временно проживающих», - 

отмечается в пояснительной записке. В тоже время кодекс 

дает право запрета на такое проживание, если после все-

ления площадь квартиры на каждого проживающего со-

ставит для отдельной квартиры меньше учетной нормы, а 

для коммунальной – меньше нормы предоставления. 

Инициаторы законопроекта предлагают сделать из этого 

права обязательную норму. То есть вселить временных, 

посторонних жильцов (не родственников) наниматель или 

член его семьи сможет лишь «при условии, если после 

этого общая площадь соответствующего жилого помеще-

ния на каждого проживающего не составит для отдельной 

квартиры менее учетной нормы, а для коммунальной 

квартиры – менее нормы предоставления». 

— Ипотека: властям разрешат выкуп «проблемных» 

квартир 

Муниципальные и государственные органы исполнитель-

ной власти могут получить право выкупать ипотечные 

квартиры заемщиков, попавших в трудную жизненную 

ситуацию. Соответствующий законопроект был внесен в 

Госдуму РФ 10 апреля. Законопроект № 256584-6 предпо-

лагает внесение изменений в закон «Об ипотеке (залоге 

недвижимости)». Он позволяет реструктуризировать долг 

по ипотеке для граждан, которые попали в трудную жиз-

ненную ситуацию и не могут выплатить долг. В докумен-

те также дается определение такой ситуации, к ней отно-

сятся в том числе инвалидность, сиротство, безработица, 

малообеспеченность и другие. Поправки дают право му-

ниципальным и государственным органам исполнитель-

ной власти право выкупить такое помещений у залогода-

теля. Средства, полученные от этой сделки, пойдут на 

погашение долга. В тоже время это позволит предоста-

вить это же жилье бывшему заемщику на условиях соци-

ального найма. Тем самым депутаты планируют одной 

поправкой решить сразу две проблемы. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Сотрудникам ЖКХ разрешили самим считать количе-

ство людей, проживающих в квартирах 

Представители жилищно-коммунальных служб получили 

право напрямую жаловаться сотрудникам Федеральной 

миграционной службы и полиции на хозяев квартир, в 

которых более пяти дней живут неучтенные и не пропи-

санные люди и при этом нет приборов учета воды, элек-

тричества и газа. Об этом говорится в постановлении, 

опубликованном на сайте Правительства РФ. Ранее у 

коммунальщиков полномочий следить за наличием или 

отсутствием таких жильцов не было. В случае выявления 

таких жильцов-нелегалов, сотрудникам ЖКХ предстоит 

составить соответствующий акт и «в течение трех дней 

отправить в органы внутренних дел и (или) органы, упол-

номоченные на осуществление функций по контролю и 

надзору в сфере миграции», говорится в постановлении 

правительства. Предполагается, что при выявлении неуч-

тенных жильцов полиция составит протокол об админи-

стративном нарушении и для данной квартиры будет про-

веден перерасчет платы за воду, газ и электричество. В 

феврале с инициативой возложить выявление незарегист-

рированных жильцов на организации, управляющим мно-

гоквартирными домами, выступили власти Москвы. «Ме-

тодические рекомендации по выявлению физических лиц, 

пользующихся жилым помещением», были опубликованы 

на сайте столичного департамента ЖКХ. В этом докумен-

те, в частности, говорилось, что общее собрание собст-

венников квартир может также наделить управляющие 

организации полномочиями проверить поступающую ин-

формацию о количестве жильцов в квартирах и проводить 

проверки этих данных. Рейды по квартирам, в этом слу-

чае, должны будут проводиться дважды в месяц. В случае 

невыполнения управляющей организацией обязанностей 

по учету граждан, ее должностные лица могут быть при-

влечены к административной ответственности, говори-

лось в методических рекомендациях. Постановление пра-

вительства также снимает с потребителей обязанность 
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ежемесячного предоставления сведений о показаниях 

приборов учета в фиксированные сроки. С предложением 

возложить эту обязанность на поставщиков услуг в фев-

рале выступил Президент РФ Владимир Путин. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Агломерации будут развивать по «дорожной карте» 

Проект «дорожной карты» для развития агломераций раз-

работан Минрегионом РФ, он был озвучен накануне в 

рамках профильного «круглого стола». Документ пред-

ставляет собой методические рекомендации о том, как 

управлять процессом развития агломераций, рассказывает 

о механизмах финансирования расходов на трансгранич-

ные объекты строительства агломераций, а также о том 

как разрабатывать необходимую для развития территорий 

документацию по планировке. В ближайшее время проект 

будет доработан, после чего он поступит на утверждение 

Правительству РФ и в заинтересованные федеральные 

органы власти. 

— У 49% сельских муниципальных служащих в РФ нет 

высшего образования 

Около 49% муниципальных служащих в российских сель-

ских поселениях не имеют высшего образования, а с уче-

том всех муниципалитетов, включая городские, доля та-

ких служащих превышает 20%, следует из выступления 

замглавы Минрегиона Светланы Ивановой. «Высшее об-

разование имеют 79,9% муниципальных служащих, при 

этом в органах местного самоуправления городских окру-

гов эта цифра составляет 92%, а в сельских поселениях — 

51%», — сказала С.Иванова, выступая в Совете Федера-

ции на заседании совета по местному самоуправлению. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 25-26 апреля 2013 г. в Хабаровске состоится конфе-

ренция АСДГ «Задачи представительных органов мест-

ного самоуправления Сибири и Дальнего Востока на со-

временном этапе» 

В конференции предполагается участие руководителей и 

депутатов представительных органов муниципальных 

образований Сибири и Дальнего Востока; государствен-

ных и муниципальных служащих, руководителей испол-

нительных органов власти, осуществляющих взаимодей-

ствие с представительными органами местного само-

управления; ученых, экспертов и представителей общест-

венных объединений. Конференция проводится Ассоциа-

цией сибирских и дальневосточных городов совмест-

но c Думой города Хабаровска. На конференции планиру-

ется обсудить следующие актуальные вопросы, связанные 

с работой представительных органов местного само-

управления: проблемы организации межбюджетных от-

ношений; задачи представительных органов местного 

самоуправления, связанные с изменениями федерального 

законодательства и инициативами федеральных органов 

государственной власти; совершенствование норматив-

ной базы муниципальных образований; совершенствова-

ние взаимодействия между представительными и испол-

нительными органами местного самоуправления; задачи 

депутатов органов местного самоуправления в сфере 

ЖКХ; роль представительных органов местного само-

управления в привлечении граждан к участию в местном 

самоуправлении. А также вопросы, связанные с работой 

секции АСДГ по местному самоуправлению. Ознако-

миться с более подробной информацией, а также оставить 

заявку на участие можно на сайте конференции. 

— В сибирских муниципалитетах уверены, что местному 

самоуправлению нужно усилить участие в формировании 

собственной налогооблагаемой базы 

В городе Томске состоялась очередная конференция Ас-

социации сибирских и дальневосточных городов, посвя-

щенная экономической и финансовой политике муници-

палитетов. В конференции АСДГ принимали участие ру-

ководители финансовых и экономических служб из 30 

муниципальных образований Сибири и Дальнего Востока, 

руководители контрольных органов местного самоуправ-

ления, а также представители государственных органов, 

научных, экспертных и других организаций. В числе про-

блем, мешающих муниципальным образованиям успешно 

развиваться, участники конференции назвали прежде все-

го высокий уровень межбюджетных трансфертов. «Суще-

ствующие межбюджетные отношения не создают предпо-

сылок для повышения заинтересованности муниципаль-

ных образований как в развитии налоговой базы террито-

рии, так и в развитии инфраструктуры, ведут к иждивен-

ческому настрою муниципалитетов», – отметили предста-

вители городов в итоговом документе конференции. По 

мнению ее участников, долгосрочная сбалансированность 

и самостоятельность местных бюджетов должна обеспе-

чиваться прежде всего налоговыми доходами, а не финан-

совой помощью в виде дотаций, субвенций и субсидий. 

Чтобы мотивировать органы местного самоуправления на 

поддержку малого и среднего предпринимательства, на-

лог в связи с применением упрощенной системы налого-

обложения следовало бы полностью зачислять в местные 

бюджеты, считают делегаты конференции. Заметно 

ухудшило бизнес-климат на местах удвоение с 1 января 

2013 г. страховых взносов в Пенсионный фонд РФ для 

индивидуальных предпринимателей (например, в Томске 

только за январь-март 2013 г. их число сократилось на 

1335 - на 8% от общего числа зарегистрированных). По 

мнению участников конференции, пенсионные отчисле-

ния следовало бы устанавливать дифференцировано, в 

зависимости от дохода индивидуального предпринимате-

ля. Еще один резерв местных бюджетов, по мнению му-

ниципальных финансистов, – это выпадающие доходы 

местных бюджетов из-за федеральных льгот (например, 

по земельному налогу). «Выведенные из-под налогообло-

жения земли сейчас настолько велики, что говорить о том, 

что земельный налог может составить финансовую осно-

ву бюджетов местного самоуправления не приходится», – 

подчеркнула начальник департамента финансов админи-

страции Томска Ирина Ярцева. – Так, сумма выпадающих 

доходов бюджета города Томска в связи с предоставлени-

ем льгот по местным налогам (земельный налог и налог 

на имущество физических лиц) на федеральном уровне 

составляла в 2010 году 188,3 млн руб. – и эта цифра еже-

годно растет». Участники конференции также рекомендо-

вали распространить в сибирских и дальневосточных му-

ниципалитетах положительный опыт отдельных муници-

пальных образований. Например, томский - по сокраще-

нию расходов на обслуживание муниципального долга за 

счет привлечения средств муниципальных бюджетных и 

автономных учреждений. Новосибирский – по экономии 

от реорганизации структуры органов местного само-

управления и муниципальных учреждений. Красноярский 

– по увеличению доходов бюджета за счет выявления жи-

http://conf.asdg.ru/gorsovet2013/
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лья, сдаваемого в аренду, а также по развитию экономики 

города в условиях агломеративных процессов. Барнауль-

ский – по стимулированию граждан к регистрации прав 

собственности на индивидуальные жилые дома ведением 

компенсации затрат. Сформулированные конференцией 

рекомендации будут направлены в федеральные органы 

власти, а также союзам и ассоциациям муниципальных 

образований. 

— Фамильные склепы и элитные кварталы кладбищ - ин-

новации в похоронном деле обсудили в Новосибирске 

Элитные кварталы на городских кладбищах с повышен-

ным сервисом и благоустройством территорий создадут в 

Новосибирске. Уже в этом году под элитные могилы рас-

считывают отдать более 1600 мест. В городе постепенно 

развивается система фамильных склепов, спрос на кото-

рые сегодня очень велик, об этом рассказал в ходе конфе-

ренции АСДГ по развитию похоронного дела начальник 

управления потребительского рынка Новосибирска Евге-

ний Ваулин. Первый склеп для семейного захоронения 

уже создан в Новосибирске. Согласно фотографиям, 

представленным в рамках конференции АСДГ «Перспек-

тивы развития похоронной отрасли. Развитие и защита 

конкуренции на локальных рынках ритуальных услуг», 

фамильный склеп представляет собой небольшое соору-

жение из кирпича с нишами для урн с прахом усопшего. 

Это в случае кремации. По словам Е.Ваулина, фамильные 

склепы являются сейчас очень востребованной услугой и 

в дальнейшем наверняка будут активно развиваться. Но 

пока в Новосибирске это лишь эксперимент, уточнил 

Е.Ваулин. Президент Союза похоронных домов и крема-

ториев Павел Кодыш после доклада Е.Ваулина поинтере-

совался, каким образом, с юридической точки зрения, 

оформляются подобные сооружения и земля под ними. 

Кто станет собственником склепов? Е.Ваулин уточнил, 

что никаких вопросов у правового отдела мэрии пока не 

возникало. Кадастровых работ по земле пока не касались. 

В 2014 году в области планируется сдать второй по счету 

крематорий. Сейчас строящийся объект находится в вы-

сокой степени готовности. Первая кремация в области 

состоялась в 2003 году. Ежегодно в Новосибирске умира-

ет 14 тыс. человек. В среднем похороны обходятся ново-

сибирцам в 28 тыс. руб., жителям области дешевле – 13 

тыс. руб. Интересен тот факт, что в последнее время по-

хоронное дело стало играть активную роль в культуре 

Новосибирской области. В числе уже известных и доста-

точно привычных – дефиле траурных костюмов из кол-

лекции Музея мировой погребальной культуры. Огром-

ный резонанс в СМИ в 2012 году имел автопробег трех 

катафалков в сопровождении ДПС от мэрии Новосибир-

ска до Крематория в рамках антинаркотического перфор-

манса. По итогам работы конференции, участниками бы-

ли сформулированы рекомендации по совершенствова-

нию похоронной отрасли, для федеральных органов вла-

сти. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 12/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 769 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 02.04.13. 

РИА НОВОСТИ 

— 3-4 июня 2013 года медиахолдинг проводит II Феде-

ральный Форум «Умный город будущего» 

Форум «Умный город будущего» – крупнейшее событие о 

будущем регионов и городов России. Это уникальное ме-

роприятие, где модернизацию ЖКХ, транспорта, градо-

строительства, социально-культурного пространства го-

рода рассматривают как национальный приоритет с серь-

езным инвестиционным потенциалом. Форум, посвящен-

ный актуальным вопросам будущего регионов и городов 

России, соберет более 300 участников: представителей 

госорганов, губернаторов и мэров крупнейших городов, 

руководителей промышленных предприятий, финансовых 

институтов, банков, экспертов в области городского 

строительства и управления. Ключевые темы Форума: 1. 

Парадигма устойчивого развития регионов/городов на 

основе создания ОЭЗ и промышленных кластеров для 

создания бизнеса, привлечения капитала; 2. Инновацион-

ные технологии управления городом в сфере градострои-

тельства, жилищной и транспортной инфраструктуры, 

утилизации отходов, водо- и энергоснабжения;3. Практи-

ки изменения городского пространства для комфортного 

проживания. В рамках Форума пройдут: 1. Пленарное 

заседание губернаторов «Парадигма устойчивого разви-

тия регионов»; 2. Экспертные панели: «Экономика горо-

да», «Градостроительство и территориальное планирова-

ние», «Кластеры», «Мегасобытия: Олимпийский эф-

фект», «e-Government». 3. Круглые столы: «Девелопмент 

города», «Транспорт. Умная дорога», «ЖКХ и Электро-

энергетика», «Умный дом», «Медицина будущего», 

«Брендинг города». 4. Дискуссионные панели: «Форсайт 

для городов: из 2013 в 2031 год», «Социально-культурное 

пространство города», «Городские проекты». К бесплат-

ному участию приглашаются руководители субъектов 

Российской Федерации (министры областного правитель-

ства), главы и заместители глав администраций муници-

пальных образований России (при регистрации до 20 ап-

реля). С более подробной информацией, программой и 

условиями участия можно ознакомиться на официальном 

сайте Форума. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Благовещенский район 

— В муниципальном районе провели День местного само-

управления 

В Благовещенском районе на базе сельского поселения 

Ильино-Полянский сельсовет впервые в истории муници-

пального района проведен День местного самоуправле-

ния. Поскольку опыта празднования этой даты еще ни у 

кого нет, то решено было провести торжество в форме 

своеобразного обмена мнениями руководителей органов 

местного самоуправления по различным вопросам дея-

тельности муниципального уровня власти. Как рассказал 

сотрудник благовещенской районной газеты Тахир Фай-

зуллин, всего в мероприятиях Дня МСУ приняло участие 

около ста человек, среди которых были главы и специа-

листы администраций муниципального района, города, 

сельских поселений, руководители Совета района, пред-

ставители различных служб и учреждений, местные жи-

тели. Помимо руководителей районной, городской и 

сельских администраций, в мероприятиях Дня МСУ при-

няли участие также представители контрольно-надзорных 

органов, специалисты различных служб, осуществившие 

http://asdg.ru/anounce/68/92435
http://asdg.ru/protokoll/88/92174
http://www.smartcity.ria.ru/
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в рамках праздничной программы прием более двадцати 

граждан. Параллельно проводились два «круглых стола» с 

тематикой, также привязанной к проблемам повышения 

эффективности работы местной власти по реализации 

главного своего предназначения — повышения уровня и 

качества жизни населения. Главы сельских администра-

ций обсудили тему «Взаимодействия органов местного 

самоуправления с контрольно-надзорными органами», а 

специалисты рассмотрели «Актуальные вопросы органи-

зации деятельности органов местного самоуправления». 

По завершении технической части праздника выездной 

прием жителей села по личным вопросам провел глава 

администрации муниципального района Фарит Фазылов. 

И хотя торжество получилось, что называется, рабочим, 

основные мероприятия Дня МСУ включали ознакомление 

участников с деятельностью объектов соцкультбыта села 

Ильино-Поляна, фотовыставку на природоохранную те-

матику, красочный концерт, организованный силами са-

модеятельных коллективов местного СДК, а также пере-

дачу эстафеты праздника на будущий год. Как отметил 

Ф.Фазылов по окончании программы первого Дня мест-

ного самоуправления в муниципальном районе, этот 

праздник, безусловно, будет способствовать развитию 

гражданского общества и укреплению принципов демо-

кратии. Проведение его позволит также повсеместно и 

одновременно организовывать общественно-

политические, научно-методические, культурно-массовые 

и иные мероприятия, посвященные проблематике местно-

го самоуправления, с привлечением к участию в них ши-

роких слоев населения. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— В городе идет формирование электронного муниципа-

литета 

Глава города Айсен Николаев и министр связи и инфор-

мационных технологий Якутии Константин Семенов про-

вели совещание по формированию электронного муници-

палитета на территории городского округа «город 

Якутск». В работе совещания приняли участие руководи-

тель Многофункционального центра (МФЦ) Якутии Тать-

яна Гладкова, заместители главы Георгий Михайлов и 

Егор Попов, а также руководители структурных подраз-

делений и муниципальных учреждений города. В настоя-

щее время жители Якутска могут получить в электронном 

виде 3-го этапа 4 муниципальные услуги: это постановка 

очередь в детский сад, ведение электронного журнала 

школьников, выдача результатов сданных экзаменов, а 

также отслеживание очереди заявлений граждан, имею-

щих право на получение бесплатных земельных участков. 

Внедрение комплексной программной информационной 

системы «Сетевой город. Образование.Netschool», объе-

диняющей в единую сеть муниципальные общеобразова-

тельные учреждения и орган управления образования в 

пределах города, развернуто на портале. Данная сеть объ-

единяет 51 школу, в которой сформирована база данных 

на более 30 тыс. учеников и 3 тыс. учителей. В базе дан-

ных городской электронной очереди в детский сад состо-

ят более 15 тыс. детей, из них около 5 тыс. детей внесены 

через веб-портал и стационарный терминал. Внедрение 

электронного отслеживания очереди заявлений граждан, 

нуждающихся в получении бесплатных земельных участ-

ков почти 1,5 раза снизил документооборот между МФЦ 

и «Агентство земельных отношений». Теперь чтобы про-

верить ход движения очереди, достаточно на портале на-

брать ИНН и ФИО заявителя. На данный момент совме-

стно с Министерством связи и информационных техноло-

гий республики идут работы по переводу в электронный 

вид до 4-го этапа 23 муниципальных услуг на региональ-

ном портале. Перевод в электронный вид всех муници-

пальных услуг – одно из основных требований №210-ФЗ. 

На совещании был затронут вопрос распределения зоны 

уличного доступа в интернет по технологии WiFi. Реше-

но, что Министерство связи организует точки беспровод-

ного бесплатного доступа к Интернету на площадях Ле-

нина и Орджоникидзе. «Точки будут работать в нерабочее 

время – по вечерам и в выходные. Скорость связи пред-

положительно составит до 40 мбит/с», – сказал 

К.Семенов. Последним вопросом обсудили внедрение 

подробной электронной карты городского округа. Подго-

товлено техзадание для конкурса на обработку материа-

лов аэрофотосъемки с созданием ортофотопланов – фото-

графических планов на точной геодезической основе. Это 

даст электронную топографическую основу территории в 

виде векторной модели с учетом внесения обновлений, 

произошедших с момента аэрофотосъемки. Подводя ито-

ги совещания, глава города А.Николаев подчеркнул, что 

вопросы развития систем коммуникации, цифрового и 

электронного общества всегда должны обсуждаться с 

Министерством связи и информационных услуг. «Любая 

несогласованность может негативно сказаться на жителях 

города Якутска – а это треть жителей республики, кото-

рые самое в ближайшее время станут потребителями 

электронных муниципальных услуг», – сказал глава. «Тем 

более, что Якутск является первым по внедрению элек-

тронных услуг, и в этом смысле на столицу ориентируют-

ся все остальные муниципалитеты республики», – доба-

вил министр связи К.Семенов. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— Городской Совет предпринимателей положительно 

отозвался о внедрении муниципальной дисконтной карты 

школьника 

Глава Абакана Николай Булакин провел заседание Совета 

предпринимателей, на котором был рассмотрен вопрос о 

разработке проекта такой карты для поддержки семей, 

оказавшихся в трудной жизненной ситуации, в обеспече-

нии их детей всем необходимым при подготовке к новому 

учебному году и пользовании транспортными услугами. С 

информацией о создании такого проекта выступила на-

чальник Городского управления образования Ольга 

Усольцева. Она сообщила, что практика пользования дис-

контными картами данной категории населения уже вне-

дрена во многих городах России. Ведомством изучен 

опыт Новосибирска. Адаптация такой практики у нас в 

городе позволит оказать материальную поддержку наибо-

лее нуждающимся 2400 семьям Абакана. Суть заключает-

ся в том, что юридические или физические лица, органи-

зации на добровольных началах могли бы возместить за-

траты в определенной процентной доле и тем самым пре-

доставить скидку в приобретении обуви, одежды, канцто-

варов малообеспеченным семьям, например, к началу 

учебного года. Величина дисконта может варьироваться 

от 5 до 10%. В результате обсуждения этого вопроса 

предприниматели дали ему положительную оценку. При-

нято решение поручить Городскому управлению образо-

вания доработать проект в деталях и представить на ут-

верждение до начала нового учебного года. Исполнитель-

ный директор Муниципального фонда развития малого 
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предпринимательства Евгения Халявина отчиталась перед 

бизнес-сообществом об исполнении городской програм-

мы «Основные направления поддержки и содействия раз-

витию малого и среднего предпринимательства в городе 

Абакане на 2011-2013 годы» в части предоставления суб-

сидий начинающим предпринимателям. В рамках про-

граммы действовало соответствующее приложение, и бы-

ли представлены итоги его исполнения в 2012 году. Как 

известно, администрация Абакана уделяет повышенное 

внимание поддержке начинающих предпринимателей. 

Положение о предоставлении бюджетных субсидий сразу 

стало широко востребованным направлением. На Инве-

стиционный совет в 2012 году было подано 34 заявки в 

рамках этого направления. Субсидии получили 30 начи-

нающих предпринимателей и практически все из них ус-

пешно развивают свой бизнес. Общая сумма бюджетных 

ассигнований составила более 2,5 млн руб. Муниципаль-

ный фонд развития малого предпринимательства, как 

уполномоченный орган, контролирует целевое использо-

вание средств по предоставленным субсидиям, и если 

предприниматель недобросовестно исполняет условия 

договора, то к нему могут быть применены санкции о 

возврате субсидии. В 2013 году в Положение о предос-

тавлении грантов (субсидий) начинающим субъектам ма-

лого предпринимательства на создание и развитие собст-

венного бизнеса включены дополнения для приведения в 

соответствие с республиканской программой по поддерж-

ке предпринимательства. В частности, для получения 

гранта на развитие своего дела предприниматель теперь 

обязан предварительно пройти юридический или эконо-

мический ликбез в сфере предпринимательской деятель-

ности. Если он имеет высшее экономическое или юриди-

ческое образование, то прохождения краткосрочного обу-

чения не требуется. Увеличились и суммы на предостав-

ление субсидий. Приближается одно из значительных 

событий года. С 20 по 24 мая в Абакане пройдет традици-

онная Неделя предпринимательства. Участники заседания 

ознакомились с ходом подготовки этого масштабного 

мероприятия. Следует сказать, что программа заметно 

отличается от проведения Недели предпринимательства в 

предыдущие годы. Нововведением стало отражение рабо-

ты муниципалитета в исполнении новых полномочий по 

развитию туристической деятельности. Поэтому в рамках 

Недели впервые пройдет презентация творческих проек-

тов экскурсионных маршрутов «Познай свой город». В 

ней примут участие образовательные учреждения города, 

в частности, вузы, субъекты предпринимательства, зани-

мающиеся развитием туризма, словом, мероприятие на-

шло широкий отклик у всех, кому интересны перспекти-

вы этого нового направления. Будут подведены и итоги 

нового городского конкурса «Лучший экскурсионный 

маршрут Абакана». Не менее интересным обещает стать и 

семинар по организации торговли и услуг посредством 

сети Интернет. Еще одна новинка – «Площадка мнений» – 

мероприятие, в рамках которого пройдет обсуждение соз-

дания условий для развития молодежного предпринима-

тельства в Абакане с участием начинающих предприни-

мателей, получивших субсидию на развитие своего дела, 

студенчества, Молодежной администрации города. Обу-

чающий семинар-тренинг станет подготовкой участников 

предстоящего предпринимательского турнира, а состоит-

ся он 23 мая. На сегодняшний день уже подано 11 заявок 

от организаций, желающих делегировать своих сотрудни-

ков на турнир. В этом году предпринимательский турнир 

обещает стать демонстрацией блистательных поединков, 

так как среди участников немало сильных игроков. Побе-

дителю финала будет присуждена премия в 50 тыс. руб. 

Это не только игра, но и шанс повысить свою квалифика-

цию в конкурентном состязании. Обучающий семинар по 

вопросам организации торгового бизнеса начинающими 

предпринимателями также заслуживает внимания. И за-

вершит Неделю предпринимательства традиционный 

круглый стол прямого общения представителей муници-

пальной власти и бизнеса, в рамках которого на вопросы 

бизнес-сообщества ответят не только первые лица испол-

нительной и представительной власти города, но и пред-

ставители контролирующих структур. На заседании Сове-

та предпринимателей рассмотрены вопросы временной 

занятости подростков в летнее время. Н.Булакин обратил-

ся к бизнесменам принять во внимание возможность вре-

менного трудоустройства несовершеннолетних. Ведь вы-

года для них здесь очевидна: во-первых, бюджет допла-

чивает основную часть заработной платы подростка, во-

вторых, трудоустроиться желают на летнее время немало 

активных и трудолюбивых ребят, которые в будущем мо-

гут стать кадровым резервом. Межшкольным учебным 

комбинатом разрабатывается проект «Подростковая бир-

жа труда», а это хорошая возможность поддержать его с 

помощью бизнес-сообщества. Участников заседания Со-

вета предпринимателей пригласили принять участие в 

подготовке мероприятий празднования 68-й годовщины 

Великой Победы, в том числе и присоединиться к шест-

вию Марша «Бессмертный полк» 9 мая. 

Чеченская Республика 

— Уставы муниципальных образований опротестованы в 

целях приведения в соответствие с законом 

В ходе осуществления мониторинга федерального зако-

нодательства установлено, что Федеральный закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в РФ» в октябре – декабре 2012 года претерпел ряд суще-

ственных изменений, в том числе затрагивающих вопро-

сы местного значения. В этой связи по инициативе проку-

ратуры республики прокурорами районного звена в марте 

2013 года проведены проверки соответствия уставов му-

ниципальных образований действующему законодатель-

ству, в ходе которых выявлены многочисленные наруше-

ния. Установлено, что в уставы 219 муниципальных обра-

зований республики не были внесены соответствующие 

изменения федерального законодательства. Указанное 

послужило основанием для внесения прокурорами район-

ного звена в органы местного самоуправления 192 актов 

прокурорского реагирования, в том числе 103 протестов 

на уставы, 77 представлений об устранении нарушений 

закона, направления 12 исковых заявлений в суд в поряд-

ке ст. 45 ГПК РФ, которые в настоящее время находятся в 

стадии рассмотрения. Кроме того, в порядке ст. 9 Феде-

рального закона «О прокуратуре РФ» в органы местного 

самоуправления внесено 56 предложений о необходимо-

сти внесения соответствующих изменений в уставы му-

ниципальных образований (в стадии рассмотрения). В 

каждом конкретном случае перед руководством органа 

местного самоуправления ставился вопрос о необходимо-

сти представления в территориальные органы прокурату-

ры подготовленного проекта нормативно-правового акта 

о внесении изменений в устав для его последующего изу-

чения. Работа на данном участке находится на постоян-

ном контроле прокуратуры республики. 
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Забайкальский край 

Чита 

— В городе создали Ассоциацию собственников жилья 

Депутаты комиссии градостроительства и реформы ЖКХ 

Думы городского округа «Город Чита» на основе анализа 

причин непомерно завышенной стоимости общедомовых 

нужд, когда плата за электроэнергию превышает значи-

тельно стоимость электроэнергии, потребленной в рамках 

той или иной квартиры, пришли к выводу: остановить 

происходящее смогут сами собственники квартир. По 

инициативе председателя комиссии градостроительства и 

реформы ЖКХ Николая Галкина решено создать Ассо-

циацию собственников жилья. – С 1 января 2013 года 

произошло скрытое повышение тарифа, – уверен 

Н.Галкин. – Почему я так считаю? В прошлом году тариф 

состоял из оптовой цены на электроэнергию (80 коп.), ее 

транспортировки от места покупки до водно-

распределительного устройства дома (90 коп.), внутридо-

мового обслуживания и сбытовой надбавки (всего 3,38 

коп.) С января 2013 года произошли изменения в структу-

ре тарифа – из него «выпали» цены на обслуживание 

внутридомовых сетей и часть сбытовой надбавки, кото-

рые стали аккумулироваться в сбыте. При этом тариф не 

изменился. На деле получается, что народ стал платить 

больше. Ведь к тарифу добавились еще и общедомовые 

нужды (ОДН), которые легли тяжелым бременем на пле-

чи собственников многоквартирных домов. Сумма за 

«общую» электроэнергию превышает внутриквартирное 

месячное потребление. Первый заместитель председателя 

Думы городского округа Анатолий Ибрагимов обратил 

внимание, что ресурсосберегающая компания ОАО «Чи-

таэнергосбыт» стала получать на 65% больше, чем рань-

ше. При этом ее объем работы уменьшился, ведь теперь 

внутридомовые электрические сети переданы управляю-

щим компаниям. Вот и получается, что 3,38 коп. жильцы 

платят по прежней схеме и сверх того оплачивают ОДН. 

Однако пока предприятия не выставили плату за общее 

энергопотребление, поскольку ждут решения суда. Сей-

час у УК и ТСЖ нет возможности выплатить большие 

суммы – они легко могут обанкротиться. – Уверен, что 

Ассоциация собственников жилья станет серьезной си-

лой, – считает Н.Галкин. – Коли РСТ не прислушивается 

к нашим обращениям, под натиском собственников жилья 

руководство РСТ будет вынуждено прислушаться к мне-

нию многотысячной общественности. Не поможет это, 

представители Ассоциации смогут сами защитить себя, 

отстоять свои интересы, справедливость в судебных ин-

станциях. 

Краснодарский край 

Анапа 

— В городе отпраздновали День местного самоуправле-

ния 

В Анапе прошло торжественное совещание, посвященное 

Дню местного самоуправления. Президент России Вла-

димир Путин подписал Указ об его учреждении летом 

минувшего года. Дата 21 апреля выбрана для праздника 

не случайно – именно в этот день в 1785-м году была из-

дана Жалованная грамота городам, которая положила 

начало развитию российского законодательства о мест-

ном самоуправлении. В большом зале администрации 

собрались люди, которые трудились и продолжают тру-

диться в коллективе администрации, возглавляют органы 

территориального общественного самоуправления. С 

докладом об истории самоуправления в России выступил 

начальник управления по обеспечению деятельности ад-

министрации Валерий Королев. Как сказала в своем при-

ветственном слове первый заместитель главы муници-

пального образования город-курорт Анапа Светлана Яро-

вая, одним из главных критериев оценки работы органов 

местного самоуправления стало искреннее стремление 

сделать наш город-курорт лучше, красивее, совершеннее. 

С.Яровая вручила награды самым достойным представи-

телям народной власти, ветеранам, специалистам админи-

страции. 

Красноярский край 

— Лев Кузнецов: органы местного самоуправления явля-

ются самым важным звеном стабильности, своеобраз-

ным форпостом власти 

В преддверии Дня местного самоуправления Губернатор 

Лев Кузнецов встретился с главами сельских поселений. 

Глава региона поздравил руководителей с предстоящим 

праздником и вручил им сертификаты на получение гран-

тов Губернатора края «Жители – за чистоту и благоуст-

ройство». «Органы местного самоуправления являются 

самым важным звеном стабильности, своеобразным фор-

постом власти. Во многом именно от органов местного 

самоуправления зависит качество жизни граждан. Это 

серьѐзная, повседневная, сложная и ответственная работа. 

Вам люди доверили право управлять. Однако реализовать 

задуманное можно только при условии поддержки и во-

влечения наших жителей в процесс. И те гранты, которые 

вы получите, – показатель того, что вам удалось наладить 

чѐткое взаимодействие с людьми. Это и есть оценка ваше-

го труда», – обратился Губернатор к представителям ме-

стного самоуправления. Конкурс на Губернаторский 

грант «Жители – за чистоту и благоустройство», направ-

ленный на стимулирование инициативы жителей и повы-

шение эффективности деятельности органов местного 

самоуправления, действует в Красноярском крае с 2007 

года. За это время в территориях благоустроено 612 дво-

ров, скверов и площадей. На реализацию проектов на-

правлено 400 млн руб. Например, в Красноярске благода-

ря гранту удалось привести в порядок историческое место 

– источник Параскевы Пятницы. В ужурском Парке же-

лезнодорожников появился детский городок «Лучик». В 

Сухобузимском районе на средства грантов освещены 

улицы, построена спортплощадка, проведена отсыпка 

дорог, заменены палисадники у малоимущих граждан и 

т.д. В 2013 году на рассмотрение комиссии было подано 

329 заявок, 135 из них признаны победителями. Отметим, 

что подать заявку на получение гранта Губернатора края 

«Жители – за чистоту и благоустройство» на 2014 год 

можно в местной администрации (сельсовета, района, 

города) до 31 декабря 2013 года. 

Ачинск 

— В муниципалитете будет создан Общественный совет 

по контролю за оплатой жилищно-коммунальных услуг 

Одна из основных задач такого Общественного совета – 

контроль за начислением оплаты жилищно-

коммунальных услуг. Полученные жителями квитанции 

будут анализироваться с привлечением экспертов в об-

ласти ЖКХ, юристов и экономистов. Кроме того, Совет 

займѐтся урегулированием конфликтов между управляю-

щими компаниями (УК) и жителями, а также будет актив-

но участвовать в деятельности УК по информированию 

населения о необходимости своевременной оплаты ЖКУ. 

Также в компетенцию Совета может войти сбор инфор-

мации о квартирах, сданных в аренду без соответствую-
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щих документов, то есть незаконно. Практика выявления 

квартир, где проживают незарегистрированные жители, 

поможет добросовестным плательщикам снизить оплату 

услуг по общедомовым счѐтчикам воды. В целом этот 

Совет в перспективе может стать органом общественного 

контроля над деятельностью управляющих компаний, 

считают городские власти. В Совет могут войти все заин-

тересованные граждане с активной жизненной позицией, 

представители Советов многоквартирных домов. Важно, 

чтобы в Совет попали жители, дома которых обслужива-

ются разными управляющими компаниями. Это позволит 

сделать подконтрольной общественности наибольшее 

количество управляющих организаций.  

Дудинка 

— Главу города изберут на прямых выборах 

На третьем заседании одиннадцатой сессии Дудинского 

горсовета депутаты изменили существующий порядок 

выборов Главы города. Решение о внесении соответст-

вующих норм в Устав города было принято единогласно. 

Таким образом, установлены прямые выборы Главы му-

ниципального образования «город Дудинка», с сохране-

нием за выбранным Главой статуса и полномочий предсе-

дателя Дудинского городского Совета депутатов. Рас-

смотрению вопроса предшествовали публичные слуша-

ния, решение депутатами принималось с учетом рекомен-

даций слушаний. Выборы в органы местного самоуправ-

ления Дудинки, в соответствии с установленной единой 

датой голосования, пройдут 8 сентября 2013 года. 

Пермский край 

Пермь 

— В городе тестируется первый экобус 

Муниципальное унитарное предприятие «Пермгорэлек-

тротранс» представило экобус – экологически чистый 

подвижной состав с гибридным приводом. В презентации 

также приняли участие заместитель главы администрации 

Перми Сергей Южаков и начальник городского департа-

мента дорог и транспорта Денис Гвоздев. Экобус будет 

работать за счет газовой микротурбины с генератором, 

которая обеспечит выработку электроэнергии. Это позво-

лит ему не зависеть от контактной сети. Также использо-

вание экобусов позволит сэкономить до 40% топлива. 

Гибридный тяговый привод обеспечит движение по мар-

шруту с минимальными затратами топлива и сниженными 

выбросами токсичных продуктов. В качестве топлива бу-

дет использоваться компримированный природный газ – 

метан. Он более безопасен для окружающей среды по 

сравнению с традиционными видами топлива, такими, как 

бензин, пропан и дизельное топливо. Экобус будет курси-

ровать по городу в экспериментальном режиме. После 

этого будет принято решение, продолжит ли он дальше 

работу на линии. О ходе тестирования предприятие рас-

скажет также на конференции Международной ассоциа-

ции предприятий городского электрического транспорта. 

 — Между краевой столицей и китайским городом Цин-

дао подписано соглашение о сотрудничестве в сфере об-

разования 

Как сообщили в городском департаменте образования, в 

рамках деловых встреч, прошедших в Циндао, пермская и 

китайская стороны оценили действующие проекты, обсу-

дили перспективы дальнейшего взаимодействия, а также 

подписали соглашение о сотрудничестве в сфере образо-

вания. Одним из мероприятий в ходе поездки стало про-

ведение телемоста межу пермской гимназией и школой из 

Циндао. «В июне и сентябре запланирован обмен школь-

никами, который является одним из пунктов подписанно-

го в прошлом году плана совместной работы между на-

шими гимназиями», – пояснила директор пермской гим-

назии Людмила Суханова. Визит делегации был органи-

зован в рамках празднования 290-летия Перми и 10-летия 

официальных отношений Перми и Циндао. 

— Пермские предприятия обсудили, как сделать воду и 

воздух в городе чище 

В Пермском государственном национальном исследова-

тельском политехническом университете (ПНИПУ) со-

стоялся круглый стол с промышленными предприятиями 

«Экологический менеджмент: неиспользуемые возможно-

сти». Организаторами выступили городское управление 

по экологии и природопользованию совместно с кафедрой 

охраны окружающей среды ПНИПУ. «Многие пермские 

предприятия ведут активную природоохранную деятель-

ность. Вводят новые технологии производства и очистки, 

проходят международную сертификацию. Но эта инфор-

мация остается закрытой как для жителей города, так и 

для представителей других предприятий», – отметил мо-

дератор круглого стола, заведующий кафедрой охраны 

окружающей среды ПНИПУ Яков Вайсман. «Общаясь не 

только с представителями предприятий, но и с жителями 

города, мы понимаем, что общественность не видит дос-

тижений предприятий в сфере экологии. Они просто не 

знаю о той работе, которую ведет промышленность, об 

успехах, о новом формате экологического менеджмента», 

– поддержала начальник управления по экологии и при-

родопользованию Антонина Галанова. Заместитель руко-

водителя Федеральной службы по надзору в сфере приро-

допользования по Пермскому краю Ольга Тагилова озву-

чила динамику выбросов в атмосферу. По этим данным, 

ситуация в Перми остается стабильной, наблюдается 

улучшение состояния водных объектов города, а объем 

образования отходов снизился на 15%, благодаря грамот-

ной утилизации и внедрению технологий переработки. По 

итогам круглого стола было принято решение сделать 

встречи в формате круглого стола регулярными. В сле-

дующий раз будут обсуждаться вопросы селективного 

сбора мусора, пропаганды культуры обращения с отхода-

ми среди жителей города и информирования обществен-

ности о природоохранных мероприятиях, проводимых 

бизнесом. 

Приморский край 

— Виктор Горчаков: от действий муниципальной власти 

зависит качество жизни приморцев 

Законодательное Собрание Приморского края системно 

занимается развитием местного самоуправления в регио-

не. По словам председателя Законодательное Собрание 

Приморского края В.Горчакова, от действий муниципаль-

ной власти зависит качество повседневной жизни граж-

дан: благоустройство городов и сел, развитие социальной 

инфраструктуры, благополучие в сфере ЖКХ. Он поже-

лал, чтобы День местного самоуправления способствовал 

развитию в крае гражданского общества, укреплению 

принципов демократии, повышению качества жизни при-

морцев. В последние годы после принятия целого ряда 

федеральных и краевых законов произошло значительное 

расширение перечня вопросов, которые стоят перед му-

ниципальными образованиями. «131-й федеральный закон 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации», принятый в 2003 году, 

заложил правовую базу для становления и развития мест-
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ного самоуправления, – сказал В.Горчаков. – Однако что-

бы создать условия для перехода муниципальных образо-

ваний всех уровней на режим устойчивого развития, не-

обходимо совершенствовать законодательство, использо-

вать новые технологии управления социально-

экономическим развитием территорий». Законодательное 

Собрание Приморского края системно занимается разви-

тием местного самоуправления. Для оказания практиче-

ской, методической и консультативной помощи в течение 

10 лет при краевом парламенте действует Совет предсе-

дателей представительных органов городских округов и 

муниципальных районов. За это время состоялись десятки 

совещаний и «круглых столов» по реформированию 

ЖКХ, земельным вопросам, здравоохранению, избира-

тельному кодексу, молодежной политике. На заседаниях 

Совета неоднократно шла речь о роли малого предприни-

мательства в развитии муниципальных образований, по-

полнении налоговой базы, обсуждались важные вопросы 

взаимодействия власти и бизнеса. Острым вопросом так-

же является территориальное планирование и исполнение 

Земельного кодекса. «Земельные налоги – это одна из 

важных составляющих доходной части бюджета для ме-

стной власти, – подчеркнул глава приморских законода-

телей. – В Приморье города и районы получат 380 объек-

тов и около 100 тыс. га земельных участков, ранее при-

надлежавших Министерству обороны. Они должны эф-

фективно использоваться в хозяйственной деятельности. 

Острым остается также вопрос передачи гражданам зе-

мельных участков для индивидуального жилищного 

строительства, снижения административных барьеров в 

этой сфере». Отмечено также, что по инициативе примор-

ского парламента в помощь муниципальным образовани-

ям, не имеющим своей интернет-страницы, разработан 

модельный сайт представительных органов городских 

округов и муниципальных районов. Доступ к нему открыт 

на официальном сайте Законодательного Собрания в раз-

деле «Местное самоуправление». «За годы реформы 

представительные органы большинства муниципальных 

образований края подтвердили способность решать во-

просы местного значения четко, оперативно и слаженно, – 

подвел итог В.Горчаков. – Законодательное Собрание 

готово обобщить имеющийся положительный опыт, через 

Совет председателей представительных органов обучать 

коллег по широкому спектру вопросов федерального и 

краевого законодательства, чтобы совместной работой 

повысить доверие к власти». 

— Муниципалитеты и государственная власть Приморья 

ищут точки соприкосновения 

Насколько тесными и плодотворными будут их отноше-

ния, определит закон, подготовка которого идет в краевом 

парламенте. Муниципалитеты и государственная власть 

Приморья ищут точки соприкосновения. Насколько тес-

ными и плодотворными будут их отношения, определит 

закон, подготовка которого идет в краевом парламенте. 

Согласно законопроекту, главы муниципальных образо-

ваний смогут войти в составы комиссий и рабочих групп, 

создаваемых органами государственной власти. Возмож-

но их участие и в других мероприятиях, затрагивающих 

вопросы местного самоуправления. На заседании комите-

та Законодательного Собрания Приморского края по ре-

гиональной политике и законности депутаты рассмотрели 

проект закона «О полномочиях органов государственной 

власти Приморского края по взаимодействию с Советом 

муниципальных образований Приморского края». Пред-

ставители Совета смогут участвовать в подготовке и об-

суждении законопроектов по вопросам местного само-

управления, включая их предварительную экспертизу. 

Также они вправе рассматривать проекты нормативно-

правовых актов, определяющих размеры трансфертов из 

краевого бюджета в бюджеты муниципалитетов. Но, если 

в течение 15 дней со дня направления проектов Совет не 

представит свои предложения, то положительное заклю-

чение будет считаться полученным по умолчанию. «Се-

годня муниципалитеты довольно активно отстаивают 

свои интересы, – сказала депутат Виктория Николаева. – 

Этим законопроектом мы предлагаем муниципалам уча-

ствовать во всех процессах, которые происходят в Зако-

нодательном Собрании. Это могут быть различные на-

правления работы. Я считаю, что нужно с муниципалите-

тами взаимодействовать на начальной стадии подготовки 

тех законопроектов, которые напрямую касаются местно-

го самоуправления». Кроме того, законопроект преду-

сматривает информационную и организационно-

методическую поддержку представителей муниципалите-

тов. Им будут созданы условия для свободного доступа к 

информации о деятельности органов государственной 

власти. «Краевой парламент будет оказываться содейст-

вие муниципалитетам в издании методических и справоч-

ных материалов, – сообщила В.Николаева. – Кроме того, 

мы будем проводить обучающие семинары, научно-

практические конференции, «круглые столы» по пробле-

мам развития местного самоуправления». Как сообщила 

депутат, предстоит длительная работа над законопроек-

том. В ней примут участие и представители муниципали-

тетов. Совет уже подготовил несколько предложений в 

новый законопроект. 

Владивосток 

— Есть ли у местного самоуправления в России перспек-

тивы развития 

Накануне Дня местного самоуправления на вопросы отве-

тил председатель комитета по местному самоуправлению, 

правопорядку и законности думы Владивостока Михаил 

Веселов. – Президент летом прошлого года учредил День 

местного самоуправления, подобрав для его празднования 

21 апреля. На ваш взгляд, в чем главное предназначение 

местного самоуправления в целом и для России в частно-

сти? – Дату подобрала история, когда 21 апреля 1785 

года изданием Жалованной грамоты городам было поло-

жено начало российскому законодательству о местном 

самоуправлении. При этом неоспоримо, что местное са-

моуправление как раз и есть демократия. То, к чему мы 

стремимся, ради чего 20 лет назад поменяли обществен-

ный строй. От того, как мы научимся управлять своей 

территорией, на которой живем, зависит и наше, и буду-

щее наших детей. Хотел бы поздравить своих коллег-

депутатов, работников администрации города, да и жите-

лей с новым замечательным праздником! – Праздник – 

это конечно, замечательно. Только вот эксперты бьют 

тревогу, что полномочия местного самоуправления по-

следовательно урезаются последние лет 10. Например, 

еще в 2003 году был принят новый закон «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в РФ», 

загоняющий местное самоуправление в жесткие рамки. 

Например, в нем оказалась такая запись: «На постоян-

ной основе могут работать не более 10% депутатов от 

установленной численности представительного органа 

муниципального образования». Сократив число освобож-

денных депутатов, тем самым сократили число рабо-

тающих на профессиональной основе. В думе всего трое 

депутатов – спикер, ее заместитель и еще один депутат 
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– работают на постоянной основе. По-моему, депутат-

ский контроль стал фактически номинальным. Разве не 

так? – Когда действующие депутаты были кандидатами, 

они прекрасно понимали, на каких условиях будут рабо-

тать. Никто не знал, кто попадет в 10%, получающих зар-

плату в думе. Я даже не задавался вопросом – почему 

10% получают зарплату. Есть закон, и его надо выпол-

нять. Я постараюсь на своем примере нарисовать алго-

ритм работы депутата на неосвобожденной основе. За 

счет уплотнения всего и вся удается успеть многое. В том 

числе и поработать на территории. Я хоть и прошел по 

партийному списку, регулярно встречаюсь со своими из-

бирателями, веду приемы в приемной лидера партии. И 

надеюсь, качество работы от этого не страдает. Наоборот 

– по мере накопления практического опыта мне со време-

нем удастся лучше работать как по основному месту ра-

боты, так и здесь, в думе. – Контроль исполнения органа-

ми местного самоуправления и должностными лицами 

полномочий по решению вопросов местного значения 

вменен законом в обязанности представительного орга-

на. А какие конкретно для этого есть рычаги и механиз-

мы у думы Владивостока? – Существует несколько меха-

низмов. В первую очередь, это отчеты должностных лиц 

администрации города на сессиях думы и на заседаниях 

профильных комитетов. Кроме того, проводим публичные 

слушания, на которых работники мэрии делают доклады. 

Самая активная фаза – рассмотрение проекта бюджета на 

следующий год. В ходе процесса ведется детальная про-

работка, которая позволяет потом контролировать все 

действия администрации. Плюс мы работаем со Счетной 

палатой, которая контролирует работу администрации 

города и о своих выводах докладывает депутатам. – В 

европейских странах у муниципалитета остается поряд-

ка 50% собираемых на территории налогов, а в России – 

около 18%. При такой политике муниципалитеты в по-

давляющем большинстве своем дотационные. Причем 

искусственно. Вот, например, ремонт дорог является 

вопросом местного значения. В то же время дорожные 

налоги уходят вверх и возвращаются в очень урезанном 

виде. Неудивительно, что муниципалитетам не хватает 

средств, и они оказались от вертикали власти. Таким 

образом, фактически они лишены самостоятельности. 

Может быть, надо поставить вопрос об увеличении доли 

местного самоуправления в распределении собираемых 

налогов, чтобы муниципалитеты обрели реальную само-

стоятельность? – Обязательно нужно. И президент этот 

разговор уже начал. Нет только конкретных цифр. Я бы 

согласился с европейским вариантом оставлять для мест-

ного самоуправления 50% от собираемых налогов. И даже 

в рамках дискуссии предложил бы рассмотреть цифру в 

75%. Ведь и дороги, и ЖКХ – это практически жизне-

обеспечение территории, за которое отвечает и админист-

рация муниципалитета, и депутаты. Готова ли власть всех 

уровней к пересмотру? Надеюсь, готова. Есть ли полити-

ческая воля? Посмотрим. Во всяком случае, еще в про-

шлом году президент об этом говорил. Тогда с мест не 

будут звучать фразы, что не хватает денег. Мы шли на 

выборы от партии «Единая Россия» с программой «Ком-

фортный город», и мы ее будем реализовывать. Она же, 

кстати, станет основой для кандидата в мэры от нашей 

партии. – Избрание депутатов думы Владивостока про-

ходит по смешанной системе. То есть половина депута-

тов органа местного самоуправления привязана не к ин-

тересам конкретных избирателей своего округа, а к пар-

тийным интересам. Как вы полагаете, разве это не про-

тиворечит духу местного самоуправления? – Смешанная 

система ни в коей мере не противоречит принципам мест-

ного самоуправления. Ведь избираются конкретные люди, 

а не обезличенный список. Более того, «списочники» на 

последних выборах были привязаны к конкретным окру-

гам и шли с кандидатами-одномандатниками как танде-

мы. – Вакансии в ЖКХ активно закрываются с помощью 

мигрантов. Это понятно – коренное население не хочет 

идти на грязную и малооплачиваемую работу. Однако 

миграция больших групп иноязычного населения, испове-

дующих другие религиозные и нравственные ценности, а 

также иную бытовую культуру общежития, вызывает 

все возрастающую нетерпимость на национальной и ре-

лигиозной почве во Владивостоке. Не пора ли, на ваш 

взгляд, местной власти заняться этой проблемой? – Во-

прос очень интересный и злободневный. Однозначного 

рецепта нет. Но власть уже занимается этим вопросом. 

Через законодательство закреплены требования к мигран-

там. С моей точки зрения, сохранить на любой террито-

рии России баланс интересов, мир и дружбу может только 

гражданское общество. Но формируется оно у нас в Рос-

сии очень медленно. Представители органов власти, ин-

теллигенция, активные люди, которые верят и думают о 

будущем России, должны показывать пример, как людям 

разных национальностей можно уживаться на одной тер-

ритории. При этом даже если есть элементы конкуренции, 

то их можно сделать здоровыми. Тогда будет сохранен 

баланс интересов. Это как процесс воспитания ребенка. 

Если его постоянно ругать, ничего хорошего в будущем 

не жди. – Владивосток может гордиться тем, что, обогнав 

Москву и Питер, стал самым автомобильным городом 

России. Обратная сторона медали – растущие в городе 

автомобильные пробки. Городские власти обещали по-

строить парковки. И, как мы знаем, получили под них 

земельные участки. Однако частные инвесторы не реши-

лись вложить средства в строительство парковок, и про-

ект заглох. Но проблема-то лишь становится острее. Мо-

жет быть, все-таки, пусть не полтора десятка, как плани-

ровалось, а хотя бы 2-3 парковки в центре города постро-

ить на бюджетные средства? – Меня как жителя и депута-

та совершенно не устраивает качество движения. Долю 

проблем создают, конечно, водители. Но и власть должна 

заняться решением проблемы. Я вышел с инициативой 

рассмотреть на Градостроительном совете новый проект 

по строительству целой сети парковок по принципиально 

иной, чем у мэрии, технологии. Те, что я предлагаю, легко 

возводимы, для них не нужно переносить сети, они отно-

сительно недорого строят. При этом мы настаиваем на 

заключении Градостроительного совета, который уже 

несколько лет действует при администрации города. Да-

вайте подождем, что скажут эксперты. Но могу заверить, 

что под этот проект уже есть инвесторы, которые готовы 

построить в целом по городу механизированные парковки 

на 10 тысяч машиномест. Со дня на день ждем, когда бу-

дут определены день и место заседания Градостроитель-

ного совета. – На ваш взгляд, есть ли у местного само-

управления в России перспективы развития и если есть, 

то какие? – Конечно, есть, и будущее зависит только от 

нас самих. Мы, члены думы от партии «Единая Россия», 

хотим создать условия для комфортной жизни. Нас ждет 

трудный путь, но его надо пройти ради наших детей и 

нашей великой России в целом. 
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Ставропольский край 

— В Ставрополе открылась выставка, посвященная ис-

тории местного самоуправления в крае 

В Ставропольском государственном музее-заповеднике 

открылась выставка «Из истории государственного 

управления и местного самоуправления на Ставрополье в 

XIX–XX веках», сообщила администрация музея. Вы-

ставка приурочена к Дню местного самоуправления, ко-

торый впервые будет отмечаться в России 21 апреля 2013 

года. В этот день в 1785 году Екатериной II была издана 

Жалованная грамота городам, положившая начало разви-

тию российского законодательства о местном самоуправ-

лении. Новый праздник учрежден, как говорится в соот-

ветствующем указе, «в целях повышения роли и значения 

института местного самоуправления, развития демокра-

тии и гражданского общества в России». На выставке 

представлены документы, фотографии, отчеты, норма-

тивно-правовые акты, печатная продукция, сувениры, 

отражающие отдельные стороны местного самоуправле-

ния различных уровней на Ставрополье в течение двух 

столетий. Внимание посетителей могут привлечь доку-

менты о деятельности Ставропольской городской шести-

гласной Думы (с 1808 года), всесословной Ставрополь-

ской городской Думы (с 1874 года), фотографии с видами 

зданий городских дум и управ в Ставрополе, Георгиевске, 

Пятигорске, портреты гласных Ставропольской городской 

Думы. Интересны дореволюционные издания – отчеты, 

сметы, постановления Ставропольской городской Упра-

вы, различных обществ и попечительств, земских учреж-

дений. На выставке использованы материалы историко-

краеведческих музеев Пятигорска, Георгиевска, Благо-

дарного, Буденновска, Светлограда, а также Государст-

венного архива Ставрополья. На выставку приглашаются 

студенты и школьники, жители и гости города – все, кому 

интересна история местного самоуправления на Ставро-

полье. 

Хабаровский край 

— Вячеслав Шпорт: местное самоуправление – самая 

народная власть 

Впервые в нашей стране в соответствии с Указом главы 

государства 21 апреля отмечается День местного само-

управления. Дата приурочена к изданию в 1785 году 

«Жалованной грамоты» городам, которая положила нача-

ло становлению российского законодательства о местном 

самоуправлении. Накануне нового праздника губернатор 

Хабаровского края Вячеслав Шпорт дал интервью. – Вя-

чеслав Иванович, корни рождения Дня местного само-

управления определены глубокие, но предлагаю ограни-

читься последним десятилетием. Тем более, что в ок-

тябре текущего года исполнится 10 лет базовому феде-

ральному закону «Об общих принципах организации ме-

стного самоуправления в Российской Федерации». – Со-

гласен. На современном этапе именно 131-й Закон дал 

старт серьезнейшим реформам в стране, определив мест-

ное самоуправление как форму народовластия для само-

стоятельного решения вопросов своих территорий. Реали-

зация Закона повлекла многочисленные изменения и до-

полнения в законодательную базу. И этот процесс про-

должается. Жизнь не стоит на месте. Когда принимался 

131-й закон, за всеми типами муниципальных образова-

ний было закреплено 64 полномочия. Сейчас их более 

сотни. – И главная проблема – недостаточное финансо-

вое обеспечение этих полномочий? – Эта проблема, без-

условно, есть, но есть и понимание еѐ на федеральном 

уровне. И мы помогаем нашим муниципалитетам. Ведь 

что такое Хабаровский край? По сути это совокупность 

муниципальных образований. Их у нас 233, в том числе: 

два городских округа, 17 муниципальных районов,24 го-

родских и 184 сельских поселений. И везде живут наши 

люди. На просторах Аяно-Майского района, например, 

можно разместить 5,5 территорий Хабаровского района. 

А жителей на этой суровой северной земле почти в 38 раз 

меньше, чем в южном Хабаровском районе. Такой уро-

вень дифференциации серьезно усложняет нам обеспече-

ние единых для всего населения края государственных 

стандартов. Поэтому, когда нам пытаются указать на «не-

эффективные расходы» бюджета, мы терпеливо объясня-

ем, что половина территории края не связана с краевой 

дорожной сетью. Что в отдаленных районах с низкой 

плотностью населения школы, как правило, малоком-

плектные. В Тугуро-Чумиканском районе, например, та-

ковых 80%. Причѐм, находятся они в местах компактного 

проживания коренных малочисленных народов Севе-

ра. Кстати, мы давно подсчитали, что содержание детей в 

этих условиях в интернате обойдется значительно доро-

же. И в сфере ЖКХ мы не можем переложить все издерж-

ки отопительных сезонов на плечи потребителей. Поло-

вина наших северных территорий находится в зоне децен-

трализованного энергоснабжения, где топливная состав-

ляющая в себестоимости электроэнергии достигает 

80%. Неизбежные убытки коммунальных предприятий мы 

тоже возмещаем из краевого бюджета. В прошлом году 

только на производство тепловой энергии было направле-

но 1,3 млрд руб., в текущем предусмотрено 1,5 млрд руб. 

Вот и получается, что «неэффективные расходы» - это 

плата за сохранение единых социальных стандартов на 

всей территории края, независимо от места расположения 

населенного пункта. – Но, у этой ситуации есть пер-

спективы на лучшее? – Иначе и быть не может. У каждо-

го населенного пункта должны быть перспективы разви-

тия. К этому стремимся. Уже не первый год помогаем 

районам строить экономичные котельные. В Охотске, 

например, реализуется программа реконструкции систе-

мы теплоснабжения. В прошлом году ввод в эксплуата-

цию 2-й модульной котельной позволил закрыть сразу 

шесть старых и нерентабельных. А за два предыдущих 

года здесь закрыты 15 таких убыточных «живопырок». 

Проложены новые магистральные трубопроводы. За всем 

этим – повышение качества и надежности коммунальных 

услуг для северян. Планомерно реализуется программа 

газификации края, рассчитанная до 2015 года. На природ-

ный газ уже переведены 10 котельных. Четыре из них 

работали на угле, пять – на мазуте и одна – на дровах. 

Только сокращение завоза дорогого жидкого топлива даѐт 

ощутимый экономический эффект. Как подсчитали спе-

циалисты, к 2015 году переход на газ котельных обеспе-

чит экономию до 300 млн руб. в год. Плюс к этому – со-

всем другие условия работы для обслуживающего персо-

нала и качество услуг для населения. – Вячеслав Ивано-

вич, а что с дорогами? Весенняя распутица опять обо-

стрила проблему. – В наших северных районах о распу-

тице еще и говорить рано. Там сугробы по пояс и выше – 

циклон за циклоном идут. Эти сезонные «сюрпризы» ус-

ложнились банкротством ХКГУП «Крайдорпредприятие», 

которое обслуживало трассы. Вопрос серьезный, есть 

трудности, решением которых занимаемся. А в целом 

дорожный комплекс в крае прирастает. Особенно продук-

тивным был минувший год, когда финансирование работ 

в сравнении с 2011 годом выросло более чем в два раза. 
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Средства из соответствующей федеральной целевой про-

граммы и возрождение краевого дорожного фонда позво-

лили ввести в эксплуатацию 27 километров ключевых 

автотрасс. Водители, да и пассажиры не могли не заме-

тить, что на опорных трассах края велись работы, о кото-

рых мы уже подзабыли: приводились в порядок кюветы, 

осветлялись дороги, заменялись на новые устаревшие 

дорожные знаки. В соответствии со 131-м Законом почти 

700 километров дорог у нас имеют муниципальный ста-

тус. При этом лишь 58% их протяженности соответству-

ют нормативным требованиям. Здесь тоже большой 

фронт работ. Мы выделяем муниципалитетам субсидии и 

на строительство дорог, и на приобретение дорожной 

техники, и настоятельно рекомендуем иметь свои четкие 

программы и свои муниципальные дорожные фонды. – 

Вячеслав Иванович, что лично Вы считаете главным для 

улучшения жизни конкретного жителя Хабаровского 

края? – При всей многовариантности возможных ответов 

считаю важным, прежде всего, наличие жилья и работы, 

которая обеспечивала бы нормальный уровень жизни. – И 

как с этой точки зрения Вы оцениваете ситуацию в на-

ших муниципалитетах? – Она разная, но при этом вижу 

позитивные изменения и перспективы. Первого января 

2013 года вступила в действие государственная целевая 

программа «Развитие жилищного строительства в Хаба-

ровском крае». На ее реализацию предусмотрено 2,6 млрд 

руб. – в полтора раза больше, чем аналогичные расходы 

прошлого года. У этой программы есть особенность – она 

четко направлена на социальную поддержку будущих 

новоселов. Почти тысяча молодых семей получит соци-

альные выплаты на улучшение жилищных усло-

вий. Дополнительную социальную выплату на погашение 

остатка основного долга по жилищному кредиту теперь 

смогут получать не только участники специальных про-

грамм, но и другие семьи, имеющие трех и более де-

тей. Планируются также субсидии муниципальным обра-

зованиям для софинансирования социальных выплат ра-

ботникам муниципальных учреждений из числа коренных 

малочисленных народов Севера. Будем помогать соци-

альными выплатами на приобретение материалов для 

строительства тем, кто готов строить жилой дом своими 

силами. Особенно это востребовано в селах. В текущем 

году приступим к формированию доступного арендного 

жилья. Для муниципальных образований на эти цели так-

же предусмотрены субсидии. Продолжится и реализация 

программы переселения граждан из аварийного жилья. В 

текущем году мы намерены сдать 15 малоэтажных домов 

для таких новоселий. В том числе в Комсомольске-на-

Амуре, Николаевске-на-Амуре, Уктуре Комсомольского 

района. Наша цель – к 2016 году ликвидировать аварий-

ное жилье. Что касается рабочих мест, то показатели за-

нятости у нас неплохие. Впервые за ряд лет коэффициент 

напряженности на рынке труда составил 0,8 безработных 

на 1 вакансию. Причем снижение зафиксировано во всех 

муниципальных районах. – С чем Вы связываете такое 

результат? – Прежде всего, с реализацией в течение трех 

лет краевой программы поддержки малого и среднего 

бизнеса. В это хорошее дело мы вовлекли 19 муници-

пальных образований. Финансовая поддержка предпри-

нимательства в минувшем году была рекордной – 608 млн 

руб. В районах растет понимание, что малый и средний 

бизнес может стать серьезной доходной статьей в мест-

ном бюджете. Уже во многих из них приняты свои про-

граммы поддержки предпринимательства. Кстати, на их 

софинансирование в 2012 году из федерального и краево-

го бюджетов направлено 17 млн. рублей. В районе им. 

Лазо, например, взялись планомерно развивать сельско-

хозяйственного производство. Только за прошедший год 

здесь создано 40 новых крестьянских (фермерских) хо-

зяйств. По этому же пути идут и другие наши сельскохо-

зяйственные районы. Очень востребована в связи с этим 

оказалась «электронная площадка» сельхозпродукции для 

продавцов и покупателей, созданная при министерстве 

сельского хозяйства. И этот факт подталкивает нас к раз-

работке специальной программы развития потребитель-

ской кооперации в крае. Если в муниципальных районах в 

прошлом году было создано 2072 новых рабочих места, 

то появление в Амурске гидрометаллургического комби-

ната со штатом 350 человек, множеством подрядчиков и 

обслуживающих служб существенно изменило ситуацию 

с трудоустройством в городе в лучшую сторону. Правда 

обострилась другая проблема – нехватка квалифициро-

ванных кадров. Но и эту проблему решаем. Серьезно ре-

формируем систему профобразования с учетом потребно-

стей региональной экономики. – Вячеслав Иванович, есть 

мнение, что сегодня проблема кадров стоит острее, чем 

дефицит бюджета. В отношении муниципальных кадров 

Вы согласитесь с такой формулировкой? – Проблемы 

есть и с тем, и с другим. Острота же их зависит от кон-

кретных ситуаций и от конкретных людей. В органах ме-

стного самоуправления края сегодня работает 5838 чело-

век. Разве можно всех привести к одному знаменате-

лю? Безусловно, у нас есть тяжеловесы, за которыми мно-

голетний опыт, авторитет, и есть начинающие, молодые 

главы. Это нормально. Для меня важнее, что в крае сфор-

мирована система подготовки кадров для местного само-

управления. В последние годы активно проявляет себя 

Ассоциация «Совет муниципальных образований». Со-

вместно со специалистами Правительства края проводят-

ся обучающие семинары, тематические консультации, 

конференции, «круглые столы». Привлекаются к участию 

в них представители институтов и учреждений, работаю-

щих в сфере местного самоуправления, коллеги из других 

регионов России. Ассоциация издает методические посо-

бия, информационные выпуски «Новости», ведет свой 

сайт. В главном управлении территориального развития 

Губернатора и Правительства края мы даже создали отдел 

по муниципальной службе и обучению кадров, который 

анализирует кадровую ситуацию в местном самоуправле-

нии. – Интересно, кого же больше на муниципальной 

службе, мужчин или женщин? – Показатель достаточно 

стабильный – 80% женщины. А вот среди глав муници-

пальных образований преобладают мужчина – 57%. 

Комсомольск-на-Амуре 

— Председатель городской Думы Светлана Баженова 

рассказала школьникам о парламентаризме 

В преддверии Дня местного самоуправления председа-

тель Комсомольской-на-Амуре городской Думы 

С.Баженова выступила с лекцией о парламентаризме и его 

истории в нашей стране и в городе юности для старше-

классников. В ходе урока ученики смогли узнать не толь-

ко много интересных фактов из истории представитель-

ных органов города, но и задать С.Баженовой интере-

сующие вопросы. Школьники спрашивали о том, какими 

полномочиями обладают депутаты, как развивается соци-

альная сфера, в том числе, строительство и ремонты спор-

тивных залов и площадок в образовательных учреждени-

ях города, какую оценку дают работе городской Думы 

жители Комсомольска-на-Амуре. По окончании лекции 

ребята поблагодарили С.Баженову за интересный и со-
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держательный рассказ, а председатель городской Думы 

пожелала учащимся успехов в учебе, крепкого здоровья и 

удачи на жизненном пути. 

Хабаровск 

— Городскую целевую программу «Вовлечение молодежи 

Хабаровска в предпринимательскую деятельность» пла-

нируется продолжить и в 2014-2016 годах 

Решение об этом было принято на заседании коллегии 

при мэре города Александре Соколове. Как отметил на-

чальник экономического управления Александр Аниси-

мов, реализация программы «Вовлечение молодежи горо-

да Хабаровска в предпринимательскую деятельность на 

2011-2013 годы» – это первый и удачный опыт админист-

рации города по внедрению отраслевого принципа под-

держки. Коллегу поддержал и начальник управления по 

делам молодежи и социальным вопросам Евгений Демин, 

отметив, что совместными усилиями двух подразделений 

удалось проделать большую работу по развитию моло-

дежного предпринимательства. Так, в целях улучшения 

материального благополучия, профессионального роста и 

социальной адаптации активно использовалась система 

грантов. В рамках программы 14 субъектов молодежного 

предпринимательства получили субсидии на регистрацию 

и открытие своего дела, 700 начинающих бизнесменов 

приняли участие в Международном форуме «Хабаровск – 

город бизнеса, творчества, карьеры». Кроме того, для мо-

лодых предпринимателей были организованы различные 

тренинги, консультации по юриспруденции, налогообло-

жению и финансам, проведена ярмарка молодежного биз-

неса. Стоит отметить, что на поддержку бизнеса в городе 

работают еще три программы: «Развитие и поддержка 

малого и среднего предпринимательства в городе Хаба-

ровске на 2013-2015 годы», «Развитие инновационной 

деятельности на 2009-2012 годы и на период до 2020 го-

да» и «Повышение инвестиционной привлекательности 

Хабаровска» на период до 2015 года». В 2012 году из 

бюджета города на реализацию программных мероприя-

тий направлено 35,2 млн руб., в планах 2013 года – 36,3 

млн руб. Между тем, сошлись во мнении участники раз-

говора, эффективно развиваться молодежному предпри-

нимательству мешает ряд проблем. Их назвали как пред-

ставители власти, так и начинающие бизнесмены. В пер-

вую очередь, это нехватка информации по эффективному 

ведению своего дела, налоговое бремя, отсутствие реаль-

но действующих клубов молодых предпринимателей и 

институтов наставничества. «Первым шагом к созданию 

такого органа могут стать советы по поддержке молодых 

предпринимателей в округах Хабаровска. Вопрос об этом 

сейчас прорабатывается», – отметил начальник управле-

ния по делам молодежи и социальным вопросам Е.Демин. 

Кроме того, в поддержке предпринимательства необхо-

димо продолжать развивать отраслевой принцип. Здесь 

могут помочь такие структуры, как управление промыш-

ленности и связи, управление торговли, управление 

транспорта, департамент архитектуры, строительства и 

землепользования. Поэтому на коллегии прозвучало 

предложение руководителям структурных подразделений 

в положения об управлениях включить функции по со-

действию развития предпринимательства. Подытоживая 

разговор, мэр Хабаровска А.Соколов отметил, что, не-

смотря на большой спектр поддержки, оказываемой орга-

нами местного самоуправления, молодежному бизнесу, 

меры содействия его развитию требуют дальнейшего со-

вершенствования, прежде всего на государственном 

уровне. В том числе, необходимо закрепить на законода-

тельном уровне определение «Молодежное предпринима-

тельство». Нужна федеральная целевая программа «Раз-

витие молодежного предпринимательства России», в ко-

торой была бы предусмотрена специальная система пре-

ференций для молодых предпринимателей, включая мо-

раторий на рост тарифов естественных монополий, льгот-

ную плату за технологическое присоединение к объектам 

инженерной инфраструктуры, льготное кредитование под 

государственные гарантии субъектов молодежного пред-

принимательства. Для этого необходимо разработать со-

ответствующую законодательную инициативу. 

— Столица Дальнего Востока – по-прежнему зеленый 

город 

Это подтвердили данные, полученные в результате кос-

мических исследований. Накануне в «Центре космиче-

ских технологий» Тихоокеанского государственного уни-

верситета состоялась пресс-конференция, на которой об-

суждались проблемы, текущее состояние и перспективы 

развития зон зеленых насаждений в краевом центре. Точ-

нейшие сведения о реальном состоянии зеленого наряда 

дальневосточной столицы были получены при помощи 

съемки территории города из космоса. Об этом собрав-

шимся журналистам сообщила начальник управления по 

охране окружающей среды и природных ресурсов адми-

нистрации Хабаровска Ирина Дубянская. Работы велись в 

рамках целевой экологической программы «Улучшение 

экологического состояния Хабаровска на 2011-2015 гг.». 

Совместно с профессионалами ООО «Российские косми-

ческие системы» разработку и реализацию уникального 

проекта осуществили специалисты «Центра космических 

технологий» ТОГУ: ими создана базовая информационная 

система с картографическими слоями зеленых насажде-

ний, рельефа местности, адаптированная к материалам 

Генерального плана города, привязанная к местной сис-

теме координат и позволяющая проводить комплексный 

анализ состояния и территориального расположения го-

родских зеленых насаждений, оценивать текущие и пер-

спективные изменения их площади и состава. Основу 

системы составляют высокоточные фотографии, сделан-

ные с космических спутников. Информационное ноу-хау 

позволяет оценить не только количественный, но и каче-

ственный состав зеленых насаждений – на полученных 

схемах с четкой градацией просматриваются взрослые и 

молодые деревья, кустарники и газоны. Есть возможность 

детальной оценки экологически проблемных участков 

внутри районов, а также ущерба, который будет причинен 

зеленым зонам в ходе будущих строек, чтобы запланиро-

вать необходимые работы по их восстановлению. Иссле-

дования показали, что с 2011 года интенсивность зеленых 

насаждений Хабаровска не только не пострадала, но и 

увеличились на 14 кв. км. «Перед нами стояла задача оп-

ределить те территории, где более насыщена плотность 

зеленых насаждений, чтобы зарезервировать эти участки 

для дальнейшего их превращения в рекреационные и пар-

ковые зоны», – сообщила И.Дубянская. По ее словам, 

планируется придать этим территориям статус особо ох-

раняемых, а позднее сделать местами отдыха горожан. 

Сейчас в Хабаровске существует 21 такая территория, а 

вскоре могут добавиться еще четыре: в районе остановки 

«Полярная», на улице Павла Морозова, в районе поселка 

Березовка и в Южном микрорайоне. Основные показатели 

озелененности города Хабаровска, полученные в ходе 

исследования: общая площадь зеленых насаждений – 

227,55 кв. км; общий уровень озелененности – 58,54 %; 

обеспеченность зелеными насаждениями на 1 жителя (без 
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учета левобережной части города) – 156,1 кв. м/чел. По-

лученные в результате исследования данные свидетельст-

вуют не только о соответствии показателей, характери-

зующих озелененность городской территории, установ-

ленным государственным нормам, но и даже об их пре-

вышении. «При норме уровня озеленения в 40% для 

крупных городов уровень озеленения урбанистической 

части Хабаровска составляет 83%, что более чем в два 

раза превышает установленные нормативы» – отметил 

директор «Центра космических технологий» ТОГУ Ген-

надий Маркелов. Он также рассказал, что согласно иссле-

дованиям, самые «зеленые» районы города – Краснофлот-

ский и Железнодорожный. Острая нехватка растительно-

сти – в Центральном районе. Разработанная в «Центре 

космических технологий» ТОГУ система будет полезна 

при изучении рек амурского бассейна, при организации 

дорожного движения, в сфере строительства и землеполь-

зования. 

Амурская область 

— Главы городов Приамурья провели совещание в столи-

це БАМа 

Главы муниципалитетов посетили городскую поликлини-

ку, детский сад, побывали в телевизионной студии Коми-

тета по делам молодежи города, приняли участие в от-

крытии Спартакиады городов Амурской области по пла-

ванию и оценили масштаб строительства Эвенкийской 

деревни. Как отметил глава города Белогорск, председа-

тель регионального отделения Всероссийского совета 

местного самоуправления Станислав Милюков, «уровень 

жизни в Приамурье, по сравнению с тем, что было 4-5 лет 

назад, значительно подрос. Сейчас перед властями стоит 

задача поддерживать и развивать то наработанное, чего 

удалось достичь за прошедшие годы. Тында – самодоста-

точный город, по уровню формирования доходной части 

бюджета обгоняет Белогорск. Причем население столицы 

БАМа вдвое меньше, чем нашего города. Возможно, в 

скором времени я пришлю сюда своих специалистов для 

проведения учебы». Впервые посетившая Тынду замести-

тель главы администрации города Благовещенск Ирина 

Вохминцева поразилась медицинским показателям столи-

цы БАМа. «Я сама проработала медиком более 30 лет, и 

меня удивило, что здесь, на севере, такая низкая смерт-

ность и растет рождаемость среди населения, – сказала 

И.Вохминцева. – Демографический рост очень важный 

показатель для региона, причем похвастаться такими ус-

пехами могут не все города Приамурья. Это заслуга не 

только администрации Тынды, но и всего медицинского 

сообщества». Представители администрации города Ши-

мановска внесли свое предложение – провести молодеж-

ный слет на базе Комитета по делам молодежи города 

Тында. 

Архангельская область 

Архангельск 

— Мэр: сильное государство – это сильные муниципали-

теты 

Мэр Архангельска Виктор Павленко рассказал о том, по-

чему он убежден, что муниципалитеты должны распола-

гать дополнительными возможностями для выполнения 

всех своих полномочий и для чего необходимо продол-

жать укрепление финансовой и имущественной самостоя-

тельности местного самоуправления. Мэр Архангельска 

В.Павленко в интервью рассказал о том, почему он убеж-

ден, что муниципалитеты должны располагать дополни-

тельными возможностями для выполнения всех своих 

полномочий и для чего необходимо продолжать укрепле-

ние финансовой и имущественной самостоятельности 

местного самоуправления. — Виктор Николаевич, вам 

как мэру одного из самых крупных северных городов Рос-

сии хватает ресурсов для выполнения полномочий? — По 

конституции местное самоуправление полностью само-

стоятельно, и, следовательно, должно обладать ресурса-

ми, адекватными возложенным на муниципалитеты пол-

номочиям. Центральные власти дают четкий посыл — для 

исполнения полномочий муниципалитеты должны быть 

обеспечены не виртуальными, а реальными возможно-

стями. Например, в соответствии с изменениями в Бюд-

жетный кодекс с 2014 года все платежи по аренде земли 

должны поступать в местные бюджеты. Замечательное 

решение! Градостроительная и бюджетная политика фе-

дерального центра все больше направлена на возврат 

полномочий по распоряжению землей органам местного 

самоуправления. — Но в Архангельске, например, вопро-

сы землеотвода находятся в ведении областной власти? 

— Да, землей у нас с 2007 года распоряжается правитель-

ство региона. Всю необходимую документацию на участ-

ки делает мэрия, причем за счет городского бюджета, но 

решение о выделении земли принимает областное прави-

тельство. При этом в Архангельске принята вся градо-

строительная документация — от Генерального плана до 

Правил землепользования и застройки, все необходимые 

регламенты, и мы полагаем, что муниципалитет вправе 

самостоятельно распоряжаться городской землей. Это 

позволит более оперативно решать вопросы о выделении 

земли для строительства жилья, в первую очередь — со-

циального. — Что на ваш взгляд остается главным 

сдерживающим фактором, не позволяющим развернуть в 

Архангельске массовое жилищное строительство и пере-

селить людей из ветхих домов? — Мы убеждены, что для 

обеспечения полноценного участия в программе Фонда 

ЖКХ по строительству новых домов нужна синхронизи-

рованная с областью программа развития коммунальной 

инфраструктуры, с сопоставимым объемом финансирова-

ния. Муниципалитет готов нести свой вклад, но мы пони-

маем, что возможности городского бюджета чрезвычайно 

ограничены. — Вы еще несколько лет назад предлагали 

комплексную застройку целыми кварталами, что удеше-

вило бы строительство коммунальных сетей и прочей 

инфраструктуры… — Мы готовы предложить инвесто-

рам готовый проект комплексной застройки участков 

площадью почти в 38 гектаров, где можно построить око-

ло 220 тыс. кв. м жилья. Но для обеспечения этой земли 

теплом, светом и водой нужно не менее двух миллиардов 

рублей. А получение федеральных средств на строитель-

ство тепловых, электрических, водопроводных сетей на-

прямую зависит от наличия соответствующей областной 

программы. Задача властей всех уровней так использовать 

бюджетные средства, чтобы каждый рубль, вложенный 

государством или муниципалитетом в строительную от-

расль, давал трех-четырехкратную отдачу. — Как это 

сделать? — Например, путем снижения стоимости квад-

ратного метра и ставок ипотечного кредитования. Необ-

ходимо также оказание адресных мер социальной под-

держки, все это повышает покупательную способность, и, 

следовательно, большее число горожан могут приобрести 

жилье. Рынок расширяется, у инвесторов появляется ин-

терес в увеличении объемов строительства нового жилья, 

пустующая земля становится привлекательной для строи-

телей. Я считаю, что сейчас очень важно муниципалитету 
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совместно с правительством области определиться со 

стратегией бюджетных инвестиций в строительство жи-

лья. — Сейчас одним из ключевых является вопрос о по-

вышении зарплат бюджетникам — прежде всего речь 

идет о работниках социальной сферы. Архангельск 

справляется с этой задачей? — Муниципалитет на про-

тяжении последних лет последовательно проводил работу 

по повышению заработной платы всем городским бюд-

жетникам. Для этого мэрией вводились доплаты различ-

ным категориям работников образования, культуры, 

спорта. Фонд оплаты труда муниципальных бюджетников 

мог бы вырасти еще больше, если бы мы могли админи-

стрировать ключевые налоги — НДФЛ, на землю, имуще-

ство. — Но вы оптимистично оцениваете перспективы 

местного самоуправления? — Я действительно оптимист. 

И еще горжусь городом, в котором живу и работаю. Что 

бы ни происходило в государстве, муниципальная власть 

— первая, куда приходят люди. Но задач у органов мест-

ного самоуправления много, а вот прав и средств для их 

реализации мало. Только для выполнения полномочий, 

возложенных 131-м федеральным законом о местном са-

моуправлении по самому минимуму Архангельску нужно 

12 млрд руб., а весь городской бюджет 7,3 млрд руб., хотя 

мы его за эти годы по собственным доходам и увеличили 

в три раза. Мы предлагаем областным властям различные 

варианты увеличения отчислений в городской бюджет 

налогов, которые собираются в городе. Если доходная 

часть бюджетов муниципальных образований вырастет, 

наши возможности расширятся, и мы сможем более эф-

фективно решать проблемы городского хозяйства, соци-

альной сферы. В Архангельске живет треть населения 

региона. И очень важно, чтобы муниципалитет имел дос-

таточные возможности для решения насущных проблем 

горожан. 

Белгородская область 

Белгород 

— В муниципалитете намерены создать общественный 

орган по образу земского собрания 

Власти Белгорода намерены расширить технологии кра-

удсорсинга и создать в городе общественный орган по 

образу земского собрания. На заседании 59 сессии Совета 

депутатов Белгорода мэр Сергей Боженов выступил с от-

четом о реализации Стратегии развития города до 2025 

года и Плана действий органов местного самоуправления 

на 2012-2016 годы в 2012 году. В докладе С.Боженов рас-

сказал о показателях социально-экономического развития 

города, достигнутых в минувшем году, и поставил орга-

нам местного самоуправления задачи на ближайшую пер-

спективу. Все заявленные в различных сферах задачи на-

правлены на создание умного города для умных людей. 

Как отметил С.Боженов, в Белгороде уже удачно зареко-

мендовала себя технология краудсорсинга. Городские 

власти планируют ввести ее в систему: создать общест-

венный орган по прообразу земского собрания из пред-

ставителей основных социальных групп: учителей, вра-

чей, рабочих, военных, предпринимателей, инженерно-

технических работников, научной и творческой интелли-

генции, учащейся и рабочей молодежи, духовенства и т.д. 

Мэр также предложил привлечь горожан к участию в соз-

дании «Белгорода 2.0», где каждый житель реально уча-

ствует в управлении городом, при этом получая широкие 

возможности для культурного, интеллектуального и ду-

ховного развития. Для реализации общей задачи в сфере 

экономики будут формировать умную, инновационно-

интеллектуальную среду путем внедрения современных 

технологических процессов и производственных линий, 

создания и развития инновационных предприятий, – зна-

чительного повышения производительности труда. Орга-

ны местного самоуправления должны направить свои си-

лы на снятие барьеров, упрощение механизмов, миними-

зацию временных затрат на открытие предприятий. Для 

этого сфере образования нужно ориентировать работу 

отрасли на раскрытие творческого потенциала личности с 

самого юного возраста и интегрироваться в общую сис-

тему подготовки кадров для экономики области. Кроме 

того, первостепенная задача – заняться улучшением мате-

риально-технической базы образовательных учреждений. 

В конечном итоге к 2017 году необходимо довести долю 

внутреннего муниципального продукта на душу населе-

ния до среднеевропейского уровня, а, значит, решить за-

дачу, поставленную губернатором Евгением Савченко, – 

повысить экономический потенциал города в 1,5 раза. В 

городском хозяйстве, как подчеркнул С.Боженов, фило-

софия состоит в формировании у горожанина чувства 

собственника. Чтобы он становился хозяином своего жи-

лья не только де-юре, но и де-факто. Функция муниципа-

литета здесь заключается в том, чтобы научить собствен-

ника управлять имуществом, помочь ему в капитальном 

ремонте посредством Фонда реформирования ЖКХ. В 

благоустройстве городские власти будут переходить от 

распыления усилий к комплексному подходу ремонта 

дворов. За счет муниципалитета в первую очередь необ-

ходимо приводить в порядок дворовые территории, при-

мыкающие к важным социальным объектам, отметил мэр. 

Строительную отрасль надо развивать так, чтобы форми-

ровать целостный архитектурный облик города. А в 

транспортном обслуживании необходимо организовать 

движение пассажирского транспорта по маршрутной сети 

с обязательным соблюдением временных интервалов. Ос-

новная задача отрасли здравоохранения на ближайшую 

перспективу – направить усилия на предотвращение забо-

леваемости. С этой целью начата реализация проекта по 

созданию в Белгороде многоуровневой системы профи-

лактики. 

Вологодская область 

— В регионе укрупнят пять муниципалитетов 

Правительство Вологодской области начало работу по 

укрупнению муниципальных образований области. Опре-

делены пять «пилотных» территорий – Кичменгско-

Городецкий, Никольский, Череповецкий, Сокольский и 

Грязовецкий, где уже реализуются механизмы объедине-

ния поселений и оптимизации структуры управления. Об 

этом сообщил глава региона на торжественном мероприя-

тии, посвященном Дню местного самоуправления. Губер-

натор сообщил, что уже разработана универсальная «до-

рожная» карта проведения преобразований. Мероприятия 

в каждом районе будут проходить с учетом местных осо-

бенностей, мнения населения, общественности, а также 

экономической, инфраструктурной и транспортной со-

ставляющей поселений. – Это позволит не только снизить 

затраты на аппарат управления, но и укрепить финансо-

вую самостоятельность муниципальных образований, 

повысить управляемость хозяйственными процессами и 

финансовыми потоками, – отметил О.Кувшинников. Для 

оказания финансовой поддержки объединенным поселе-

ниям в первые три года им будут предоставлены средства, 

сэкономленные объединяемыми районами. Деньги пере-

дадут местным бюджетам в виде целевых субсидий по 
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следующей схеме: 30% – на заработную плату сотрудни-

ков администраций, 70 – на решение вопросов местного 

значения, прежде всего на реализацию инфраструктурных 

проектов. 

Иркутская область 

— Большинство городов и районов получат средства на 

обеспечение жильем молодых семей 

Подведены итоги конкурса муниципальных программ по 

обеспечению жильем молодых семей: 34 города и района 

Иркутской области получат средства из регионального и 

федерального бюджетов. Как сообщил 17 апреля 2013 

года министр по физической культуре, спорту и моло-

дежной политике региона Игорь Иванов, в этом году на 

реализацию областной программы «Молодым семьям – 

доступное жилье» из федерального бюджета будет на-

правлено порядка 72 млн руб., из регионального – более 

153,9 млн руб., из муниципальных – свыше 157 млн. Это 

позволит улучшить жилищные условия 450 молодым 

семьям. На 1 января 2013 года в качестве участников про-

граммы на очереди стоит около 6 тыс. семей. «С 2005 го-

да действует программа «Молодым семьям – доступное 

жилье», в рамках которой молодым семьям предоставля-

ется социальная выплата на приобретение жилья или 

строительство индивидуального жилого дома. Тогда в ней 

приняли участие всего восемь муниципальных образова-

ний, в основном, крупные города. Сейчас жилищные про-

граммы действуют в 35 муниципалитетах», – рассказал 

И.Иванов. Однако, как отметил министр, некоторые му-

ниципальные образования недостаточно внимания уде-

ляют решению жилищных вопросов молодежи. Прежде 

всего, необходимо увеличивать финансирование своих 

программ, а также оказывать помощь семьям в поисках 

жилья или участков для строительства индивидуального 

жилого дома. Как пояснил член Экспертного совета, 

председатель Иркутского областного комитета общерос-

сийской общественной организации «Российский союз 

молодежи» Александр Попов, одна заявка, поступившая 

от Нижнеудинска с нарушением сроков, была отклонена 

экспертным советом. Сама муниципальная программа не 

соответствовала условиям областной программы, а также 

было выявлено нарушение очередности постановки моло-

дых семей. «Ведение очередности должно быть полно-

стью прозрачным. Кроме того, муниципалитет должен 

соблюдать сроки подачи заявки и вовремя отчитываться 

за проделанную работу», – подчеркнул А.Попов. За пери-

од с 2005 года по 2012 год улучшить свои жилищные ус-

ловия смогли более 2,5 тыс. молодых семей. Всего на эти 

цели было направлено более 1,39 млрд руб. 

Иркутск 

— Специалисты из Швеции высоко оценили организацию 

дополнительного образования в столице Приангарья 

В Доме Европы и.о. заместителя мэра – председателя ко-

митета по социальной политике и культуре Иркутска Ва-

лентина Перегудова, сотрудники администрации города 

встретились с членами делегации коммуны Стремсунд 

(Швеция). В составе группы председатель комитета по 

образованию и культуре муниципалитета коммуны 

Стремсунд Йоханссон Лена Элизабет, руководитель де-

партамента музыки и культуры муниципалитета Бергман 

Ларс Эрик, специалист департамента перспективного раз-

вития муниципалитета Линдхольм Элин Эрина Элизабет. 

В.Перегудова ответила на вопросы, связанные с органи-

зацией дополнительного образования в нашем городе. 

Участники встречи обсудили вопросы организации обме-

на делегациями одаренных детей и педагогов дополни-

тельного образования. Сотрудники муниципалитета ком-

муны Стремсунд в течение пяти дней знакомились с опы-

том работы иркутян. Как рассказала В.Перегудова, в Ир-

кутске более 93 тыс. детей от 5 до 18 лет. В секциях, 

кружках, Домах творчества, школах искусств занимается 

51 008 чел (54%). Дополнительное образование предос-

тавляет 16 учреждений департамента образования – Дво-

рец детского творчества, Дома творчества (20 159 детей и 

подростков), 14 учреждений культуры – школы искусств, 

музыкальные школы (4200 чел.). В 74 школах, в том чис-

ле 49 детских клубов по месту жительства занимается 30 

849 чел. Дополнительное образование организовано по 10 

направлениям. Занятия проводятся бесплатно – за счет 

бюджета города, кроме музыкальных школ и школ ис-

кусств, где оплата составляет около 500 рублей в месяц. 

На встрече руководитель делегации Швеции Лена Элиза-

бет Йоханссон отметила: «В нашей коммуне дети полу-

чают дополнительное образование на базе общеобразова-

тельных школ. Также у нас есть одна музыкальная школа. 

Мы планируем развивать дополнительное образование. В 

планах – открытие культурного образовательного центра 

для детей, где они будут обучаться танцам, изобразитель-

ному искусству. Мы очень рады, что благодаря партнер-

ским отношениям с Иркутском, можем увидеть, как рабо-

тать дальше». Гости сказали, что были покорены и удив-

лены качеством подготовки детей в школах искусств и 

музыкальных школах города. Они подчеркнули, что му-

ниципалитет Иркутска уделяет большое внимание занято-

сти, творческому развитию детей. Важно, что это все фи-

нансируется из бюджета, отметили партнеры. 

В.Перегудова предложила представителям муниципали-

тета коммуны Стремсунд провести в Иркутске мастер-

классы для шведских педагогов дополнительного образо-

вания. Гости из Швеции рассказали, что в музее коммуны 

сейчас организована вторая выставка картин учеников 

иркутских художественных школ. После ее завершения 

работы будут проданы через аукцион, а вырученные 

средства переданы юным авторам. Опыт такого взаимо-

действия уже есть. Кроме того, организацией более мас-

штабной выставки детей из Сибири заинтересовались ру-

ководители губернии (лен Емтланд), в которую входит 

коммуна Стремсун. Коммуна Стремсунд является партне-

ром города Иркутска с 2001 года. Взаимоотношения с ней 

строятся на основе договора о сотрудничестве в различ-

ных сферах городской жизни. 

Усолье-Сибирское 

— В муниципалитете подумывают вернуться к прямым 

выборам мэра 

В Усолье-Сибирском состоятся публичные слушания по 

внесению изменений в устав города, которые бы позволи-

ли вернуть прямые выборы мэра и отказаться от найма 

сити-менеджера, как сейчас. Любой житель Усолья-

Сибирского может заранее ознакомиться с проектом ре-

шения городской думы и порядком участия в слушаниях 

на официальном сайте или в администрации города. Мне-

ния и рекомендации по проекту принимаются до 6 мая 

включительно. Напомним, согласно уставу Усолье-

Сибирского, в городе имеется мэр, избранный из числа 

депутатов думы, а также глава администрации (сити-

менеджер), который был определен в результате конкур-

са. В последние годы в городе был длительный кризис 

муниципальной власти. После того, как часть депутатов 

местной думы в ноябре 2011 года сложила полномочия, 

Усолье-Сибирское долгое время оставалось без мэра. А в 
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2012 году в течение нескольких месяцев вновь избранная 

дума отказывалась утвердить главу администрации из 

представленных им кандидатов. Эти кризисы негативно 

сказались на городе: не был принят бюджет-2012, Усолье-

Сибирское не участвовало в региональных программах. 

Стоит также отметить, что экс-мэр города Евгений Кустос 

в прошлом году был приговорен к 10 годам и одному ме-

сяцу лишения свободы по ряду статей Уголовного кодек-

са РФ, в том числе за организацию покушения на убийст-

во. Институт сити-менеджера в Иркутской области введен 

в трех муниципалитетах. При этом в Братске в 2013 году 

уже прошли публичные слушания по внесению измене-

ния в устав города, чтобы вернуть прямые выборы мэра. 

В Ангарском муниципальном образовании пока таких 

инициатив нет. 

Кемеровская область 

Кемерово 

— Уличного радио стало больше 

Специалисты управления по делам ГО и ЧС закончили 

первую очередь строительства новой линии системы опо-

вещения и информирования населения (городское улич-

ное радио «Кемерово). 8 всепогодных громкоговорителей 

расположены на остановочных пунктах, вблизи крупных 

магазинов, а также в районе пешеходных переходов. На 

сегодняшний день линия работает в тестовом режиме. 

Системой уличного вещания охвачено 10 зон. Впервые 

система оповещения в Кемерово заработала в 2008 году. 

Главной ее задачей является повышение информирован-

ности горожан о событиях города и мерах личной безо-

пасности. 

Костромская область 

— Совет по развитию местного самоуправления 

Обеспечить своевременность расчетов по текущим пла-

тежам. Такую задачу поставил губернатор Костромской 

области Сергей Ситников перед главами муниципальных 

районов на заседании Совета по развитию местного само-

управления. По мнению губернатора, главы муниципаль-

ных образований должны использовать все имеющиеся 

механизмы для пополнения местных бюджетов. В частно-

сти, активней работать с местным бизнесом. Так, глава 

региона предложил обратить внимание на предприятия, 

которые занимаются торговлей на территории Костром-

ской области, но налоги платят за ее пределами, разо-

браться с коммерческой недвижимостью, которая экс-

плуатируется, но до сих пор не находится на кадастровом 

учете. «Я вас уверяю, что ситуация с областным бюдже-

том по многим позициям гораздо сложнее. Но, несмотря 

на дополнительные полномочия, которые нам пришлось 

на себя принять, мы за год сократили кредиторскую за-

долженность более чем на 50%. Проблемы надо решать», 

– обратился к главам С.Ситников. Как отметил замести-

тель директора департамента финансов Костромской об-

ласти Игорь Замураев, администрация Костромской об-

ласти постоянно изыскивает средства на улучшение фи-

нансового положения муниципальных районов. Так, в 

начале 2013 года объем дотаций на поддержку мер по 

обеспечению сбалансированности местных бюджетов 

увеличен на 31,5 млн руб. против первоначально утвер-

жденных. При этом обязательства областного бюджета 

выполняются своевременно и в полном объеме. 

Курганская область 

— День местного самоуправления в Зауралье отметили 

вручением грамот и медалей 

Представители всех районов Зауралья, а также Кургана и 

Шадринска торжественно отметили День местного само-

управления, собравшись в областном культурно-

выставочном центре. Празднование Дня местного само-

управления прошло в Зауралье, как и по всей стране, 

впервые. Указ Президента РФ об учреждении данного 

праздника был подписан менее года назад. Среди гостей и 

участников приема были депутаты Курганской областной 

думы, члены правительства, представители федеральных 

структур, ассоциации «Совет муниципальных образова-

ний» и регионального отделения «Всероссийский совет 

местного самоуправления». Заместитель губернатора об-

ласти Вадим Шумков и спикер регионального парламента 

Владимир Хабаров, поздравив участников приема с 

праздником, вручили награды лучшим специалистам ме-

стного самоуправления Зауралья: главам районов, горо-

дов и сельских советов, депутатам, муниципальным слу-

жащим. «Мы с вами не понаслышке знаем, что местное 

самоуправление – это тот уровень, по работе которого 

люди судят о власти в целом, – отметил В.Хабаров. – По-

этому брать на себя ответственность, представлять инте-

ресы населения своего муниципального образования мо-

гут только сильные духом и неравнодушные люди». Во-

просы, связанные с развитием местного самоуправления, 

определены Курганской областной думой в качестве од-

ного из безусловных приоритетов. Принята и действует 

концепция взаимодействия с представительными органа-

ми. Со всеми районными и городскими думами заключе-

ны соглашения о сотрудничестве. Создан Совет руково-

дителей представительных органов. Проводятся Дни де-

путата областной думы в муниципальных образованиях, 

обучающие семинары, оказывается помощь в разработке 

муниципальных правовых актов. По мнению спикера об-

ластной думы, эта совместная работа позволяет совер-

шенствовать проведение государственной политики на 

муниципальном уровне. Лучшим из лучших вручены по-

четные грамоты правительства области и благодарствен-

ные письма губернатора, награды Курганской облдумы, 

ассоциации «Совет муниципальных образований Курган-

ской области» и Всероссийского совета местного само-

управления. В.Хабаров также вручил почетную грамоту 

Министерства регионального развития РФ, медали «За 

вклад в развитие местного самоуправления». Среди на-

гражденных этой медалью – губернатор Курганской об-

ласти Олег Богомолов. 2013 год является знаковым для 

местного самоуправления. Во-первых, в этом году отме-

чается 20-летие со дня принятия Конституции Российской 

Федерации, заложившей правовые основы современной 

системы органов местного самоуправления. Во-вторых – 

исполняется 10 лет со дня принятия 131-го федерального 

закона, положившего начало реформе местного само-

управления. 

Магаданская область 

— Татьяна Малиновская: эффективность управления на 

местах нужно повышать за счет использования инстру-

ментов открытости 

Вопросы развития информационного общества обсудили 

в областной администрации. Участие региона в реализа-

ции Указа Президента РФ от 4 марта 201 3г. №183 «О 

рассмотрении общественных инициатив, направленных 

гражданами РФ с использованием интернет – ресурса 
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«Российская общественная инициатива», обсудили на 

совещании в областной администрации. Его провела и.о. 

заместителя губернатора области Т.Малиновская. Она 

отметила, что Указ главы государства расширил идею 

общественников по привлечению граждан страны к зако-

нотворческой деятельности. Так, помимо общефедераль-

ных инициатив, будут приветствоваться и региональные, 

и даже муниципальные проекты по совершенствованию 

социально-экономического развития страны, государст-

венного и муниципального управления. Через интернет-

ресурс «Российская общественная инициатива» граждане 

могут направить свои предложения. Общественные ини-

циативы, реализуемые на федеральном уровне, будут рас-

сматриваться с 15 апреля 2013 г., на региональном и му-

ниципальном – с 1 ноября 2013 г. Для реализации Указа в 

регионе должны быть приняты соответствующие норма-

тивно-правовые акты, решены ряд организационных во-

просов. Также на совещании обсуждались вопросы под-

ключения области к системе «Открытое правительство». 

Т.Малиновская отметила, что цель системы – использова-

ние современных технологий для вовлечения в процесс 

сбора и анализа информации, обсуждения и выработки 

решений значительного количества людей, представляю-

щих противоположные точки зрения, интересы и обла-

дающих разным горизонтом планирования. Результатом 

такого взаимодействия станет повышение качества при-

нимаемых решений и качества работы государственного 

аппарата в целом, формирование новой для России куль-

туры взаимодействия, поиска компромиссов и взаимовы-

годных решений. В 17 регионах страны уже реализуется 

пилотный проект «Открытый регион», среди них Хаба-

ровский и Приморский края, город Якутск. 

Т.Малиновская подчеркнула, что проект позволяет актив-

нее привлекать граждан к принятию решений по общест-

венно значимым вопросам и повысить эффективность 

управления на местах за счет использования инструмен-

тов открытости. На совещании обсудили технические 

особенности и возможности территории по присоедине-

нию к проектам, выслушали предложения компаний ин-

дустрии информационных технологий. Руководителям 

исполнительных органов власти даны поручения сформи-

ровать предложения в новую целевую программу инфор-

матизации Магаданской области, которая поможет ре-

шить обозначенные на совещании вопросы. 

Новгородская область 

Боровичи 

— В муниципалитете будут избирать мэра из числа де-

путатов, а мэрию распустят 

В городе Боровичи Новгородской области готовятся вне-

сти очередные изменения в выборное законодательство и 

устав муниципалитета, согласно которым глава города 

будет избираться из числа городских депутатов, при этом 

городской администрации не будет вообще. Об этом зая-

вил председатель думы Боровичского муниципального 

района Владимир Алексеев. «На выборах 2015 года будет 

изменение: городской Совет депутатов будет так же фор-

мироваться, но глава города будет избираться из состава 

Совета. А администрация города вообще не будет образо-

вываться», – сказал В.Алексеев, отметив, что соответст-

вующие поправки должны быть внесены в устав муници-

пального образования. В настоящее время главой города 

Боровичи является Борис Преображенский, избранный в 

октябре 2010 года на 5-летний срок полномочий. Процесс 

объединения администраций в Боровичах намеревались 

осуществить ещѐ два года назад, в феврале 2011 года, ме-

нее чем через полгода после избрания Преображенского. 

Тогда Боровичский городской совет депутатов принял 

принципиальное решение о ликвидации городской адми-

нистрации, городской совет депутатов должен был само-

распуститься, глава города – уйти в отставку. Но этого не 

произошло, так как процесс объединения администраций 

так и не был завершѐн до конца из-за необходимости вне-

сения поправок в федеральное законодательство. В ны-

нешнем году к теме объединения администраций город-

ского и районного уровня в Новгородской области верну-

лись: городские администрации готовы ликвидировать 

также в Крестецком, Солецком, Валдайском районах. 

Новосибирская область 

Новосибирск 

— Развитие городской системы образования 

За пять лет в Новосибирске планируется построить и ре-

конструировать 18 общеобразовательных и 56 дошколь-

ных муниципальных образовательных учреждений. 

Строительство, реконструкцию, текущий и капитальный 

ремонт школ и детских садов муниципалитет намерен 

осуществлять в рамках долгосрочной целевой программы 

«Развитие инфраструктуры и материально-технической 

базы образовательных учреждений города Новосибирска» 

на 2013-2017 годы, которая после одобрения президиу-

мом мэрии будет рассмотрена на майской сессии Совета 

депутатов города. Основанием для разработки программы 

стал тот факт, что из 654 зданий, в которых организован 

образовательный процесс, 123 (20%) построены до 1960 

года, 355 (55%) – в период 1960-1980 годов, и в большин-

стве из них комплексные капремонты не проводились. 

Техническая и визуальная экспертизы, проведенные отде-

лом технического надзора Главного управления образо-

вания и специализированными организациями, выявили 

более 35 объектов в ограниченно работоспособном со-

стоянии. Из них 10 ветхих школьных зданий будут рекон-

струированы с созданием пристроек. Кроме того, ощуща-

ется необходимость в детских садах и школах в новых 

быстро растущих микрорайонах города, где планируется 

строительство соответствующих объектов. Перечень ме-

роприятий долгосрочной целевой программы включает 

разделы по созданию дополнительных мест в учреждени-

ях дошкольного и общего образования, а также укрепле-

нию и модернизации материально-технической базы об-

разовательных учреждений, их благоустройству, приве-

дению в соответствие с требованиями ФГОС. Каждый 

раздел конкретизирован по годам. Приоритеты выстроены 

с учетом износа зданий, технической обоснованности, 

плана комплексной застройки, плана социально-

экономического развития и наказов избирателей. Кроме 

того, в 2013 году запланировано строительство 16 детских 

садов, открытие в 2 школах и 3 детских садах дополни-

тельных групп, что позволит создать 3450 новых мест для 

дошкольников. Объем планируемого финансирования 

программы составляет около 19,5 млн руб., в том числе 

средства бюджета города более 15,5 млн руб. Всего с 2013 

по 2017 годы в Новосибирске планируется строительство 

и реконструкция 18 общеобразовательных и 56 дошколь-

ных образовательных учреждений, ремонт 278 кровель и 

63 спортивных залов, установка ограждений в 73 и замена 

окон в 143 школах, детских садах и учреждениях допол-

нительного образования. Реализация программы позволит 

увеличить обеспеченность услугами дошкольного образо-

вания детей в возрасте от 1 до 7 лет с 73,1% в 2012 году 
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до 91,4 % в 2017 году за счет создания 13 тысяч дополни-

тельных мест в дошкольных образовательных учреждени-

ях, а также создать более 8 тыс. дополнительных мест в 

школах. 

— Реализация национальной политики в муниципалитете 

В Новосибирске до конца 2013 года будут разработаны 

комплексный план мероприятий по гармонизации межна-

циональных отношений и целевая программа «Многона-

циональный Новосибирск» на 2014-2017 годы. Об этом 

говорилось на расширенном заседании Консультативного 

совета по вопросам этнокультурного развития и межна-

циональных отношений при мэрии города Новосибирска. 

Представители городской администрации, депутатского 

корпуса, миграционной службы, правоохранительных 

органов, руководители национальных организаций, уче-

ные обсудили проект концепции реализации националь-

ной политики в Новосибирске. «Роль концепции – созда-

ние промежуточного механизма для реализации в нашем 

городе Стратегии государственной национальной полити-

ки России, утвержденной Указом президента, – сказал 

мэр Новосибирска Владимир Городецкий. – Основываясь 

на государственной стратегии, концепция должна макси-

мально учесть особенности нашего города – самого круп-

ного муниципального образования в котором проживают 

более 120 национальностей». Разработать такой документ 

было решено по итогам заседания консультативного сове-

та осенью 2012 года. В его создании приняли участие 

ученые, руководители структурных подразделений мэрии, 

правоохранительных органов, представители заинтересо-

ванных институтов гражданского общества, националь-

ных организаций. Проект концепции ориентирован на 

гармонизацию межнациональных отношений, укрепление 

социально-экономических показателей, обеспечение со-

циального благополучия жителей Новосибирска. Уделено 

значительное внимание этнокультурному развитию наро-

дов, проживающих в Новосибирске, укреплению и разви-

тию русской культуры и языка, духовно-нравственному 

развитию общества, патриотическому воспитанию детей 

и молодежи, выработке мер по противодействию экстре-

мистским настроениям. Кроме того, в документе преду-

сматривается процесс урегулирования миграционных 

процессов с точки зрения систематизации трудовых от-

ношений, адаптации приезжающих. По мнению участни-

ков заседания, документ учитывает особенности Новоси-

бирска – культурного, образовательного, транспортного 

центра страны, привлекательного для приезжих из других 

регионов России и стран ближнего зарубежья. Концепция 

определяет «правила жизни» в многонациональном горо-

де и является основополагающим документом стратеги-

ческого планирования в области национальной политики 

на муниципальном уровне. Практическая реализация кон-

цепции предполагается в рамках разрабатываемого в на-

стоящее время комплексного плана мероприятий по гар-

монизации межнациональных отношений. Кроме того, 

предстоит разработать и реализовать целевую программу 

«Многонациональный Новосибирск» при участии нацио-

нальных организаций, ученых, структурных подразделе-

ний мэрии и всего городского сообщества. Этот документ 

призван отразить все перспективные направления разви-

тия этноконфессиональной сферы в городе. «Межнацио-

нальные отношения – это тонкий и хрупкий механизм. К 

нему надо относиться очень бережно и внимательно, ни-

чем не пренебрегая, – убежден В.Городецкий. – В нашем 

городе с уважением относятся к национальным автономи-

ям, создаются все условия для их самореализации, но при 

этом необходимо четкое соблюдение норм и правил со-

общества Новосибирска». 

Омская область 

— Разрабатывается единая электронная информацион-

ная система о состоянии жилфонда 

В ближайшем будущем жители Омской области смогут 

найти в сети Интернет исчерпывающие сведения о пре-

доставлении коммунальных услуг, прохождении плате-

жей за ЖКУ, техническом состоянии каждого многоквар-

тирного дома. Специалисты регионального фонда капре-

монта многоквартирных домов (МКД) считают, что еди-

ную информационную систему в сфере ЖКХ можно вне-

дрить уже в ноябре 2013 года. По мнению директора ре-

гионального фонда Вячеслава Журавлева, система помо-

жет в режиме онлайн контролировать деятельность 

управляющих компаний и расход ресурсов, реагировать 

на обращения граждан и оперативно устранять недостат-

ки, выполнять условия участия в программе капремонта и 

обеспечивать электронный документооборот. Доступ-

ность информации, единые правила предоставления от-

четности позволят создать понятную систему взаимоот-

ношений в сфере ЖКХ. Один из таких информационных 

проектов, внедренных в республике Татарстан, был пред-

ставлен на отраслевом совещании, организованном руко-

водством регионального фонда капремонта МКД. Чтобы 

система заработала, предстоит в кратчайшие сроки со-

брать информацию о каждом многоквартирном доме, об-

служивающей организации, поставщиках услуг. В январе 

2013 года Госкорпорация направила в регионы методиче-

ские рекомендации для заполнения Всероссийского сайта 

по реформированию ЖКХ. Инструкции по мониторингу 

систем жилфонда были переданы руководителям органов 

местного самоуправления на заседании Совета глав му-

ниципальных образований Омской области в конце марта. 

Региональным Правительством поставлены задачи: до 

конца апреля провести обследование жилфонда и обно-

вить технические паспорта МКД. На следующей неделе 

начнутся семинары и консультации для управляющих 

компаний и ТСЖ по методике сбора информации и за-

полнению электронных бланков. Полный анализ состоя-

ния жилищной сферы позволит выработать единую тех-

ническую и ценовую политику проведения капремонта 

многоквартирных домов в Омской области. 

Псковская область 

— В регионе упорядочат переименование населенных 

пунктов 

Мнение жителей отныне станет решающим фактором при 

переименовании деревень и городов в Псковской области. 

Проект регионального закона «О порядке рассмотрения 

предложений, информирования населения и выявления 

мнения населения о присвоении наименований или пере-

именовании географических объектов» находится на рас-

смотрении в Псковском областном Собрании. В ближай-

шее время депутаты обсудят документ на заседании ко-

митета по законодательству, экономической политике и 

местному самоуправлению, после чего законопроект бу-

дет вынесен на сессию областного парламента. Новый 

закон отрегулирует переименование населенных пунктов 

в регионе – от крохотного села в глубинке до самого об-

ластного центра. Фактически, один из региональных нор-

мативных правовых актов будет приведен в соответствие 

с федеральным законодательством. – При переименова-

нии населенного пункта закон во главу угла ставит мне-
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ние жителей, в нем проживающих, – разъясняет председа-

тель парламентского комитета по законодательству, эко-

номической политике и местному самоуправлению Вла-

димир Яников. В документе четко прописана процедура 

переименования. Жители смогут обозначить свою пози-

цию через процедуру публичных слушаний. При этом 

население заблаговременно известят о расходах, которые 

повлечет за собой изменение названия улицы, посѐлка 

или города. С предложением переименовать тот или иной 

географический объект – одобренным или не одобренным 

местными жителями – в областное Собрание будут обра-

щаться депутаты муниципалитета, на территории которо-

го затеяны перемены. Окончательное решение, как это 

было и раньше, останется за региональным парламентом. 

– Вообще, для нашей области этот вопрос не очень актуа-

лен, – говорит В.Яников. – Единственный подобный слу-

чай за несколько последних лет – это наименование де-

ревни Георгиевская в Псковском районе, где поселились 

военные. Но в любом случае, мы должны упорядочить 

этот вопрос. 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Родители южно-сахалинских школьников могут сле-

дить за успеваемостью детей через Интернет 

Департамент образования администрации Южно-

Сахалинска напоминает родителям учащихся общеобра-

зовательных учреждений города о возможности получать 

сведения об успеваемости и посещаемости ребенка через 

Интернет. Как рассказал главный специалист сектора ин-

формационных технологий и работы со СМИ департа-

мента образования Южно-Сахалинска Евгений И, в конце 

2010 года все городские школы в рамках проекта «Сете-

вой Город. Образование» перешли на электронные жур-

налы и дневники. В этот же период на портале был от-

крыт публичный доступ к автоматизированной информа-

ционной системе (АИС) «Сетевой Город. Образование» 

(СГО) для родителей и учащихся. В последнее время чис-

ло посещений портала «Сетевой Город. Образование» 

значительно увеличилось. Так с 1 января текущего года 

зарегистрировано около 424 тыс. вхождений в систему, из 

них на педагогов приходится — 125 тыс., на учащихся — 

145 тыс., чаще всего на портал заходили родители — 154 

тыс. раз. Права доступа к информации строго разграниче-

ны, каждый пользователь, будь то директор, завуч, пре-

подаватели, учащиеся и их родители имеют индивидуаль-

ные имя и пароль для входа на портал. Для того, чтобы 

получить доступ к системе не требуется установки специ-

альных программ, необходимо просто зайти на сайт и 

ввести требуемые данные — регион, муниципальный 

район, город, образовательное учреждение и учетные 

данные. Персональный логин и пароль можно получить в 

образовательном учреждении. При поступлении в первый 

класс, родитель или законный представитель ребенка дает 

согласие на обработку персональных данных. Далее све-

дения автоматически заносятся в систему, формируются 

учетные данные, которые выдаются родителям и школь-

нику. Стандартный числовой пароль пользователи могут 

изменить на более сложный и надежный. Если вдруг 

учетные данные будут утеряны, их можно восстановить, 

обратившись к сотруднику школы, отвечающему за дос-

туп в систему. Необходимо будет объяснить причину по-

тери данных, после чего генерируется новый пароль. В 

случае перевода ребенка в другое общеобразовательное 

учреждение родители и ученик получат новые учетные 

данные. Одновременно в системе «Сетевой Город. Обра-

зование», не мешая друг другу, могут работать, препода-

ватели, учащиеся и родители, при этом каждый пользова-

тель видит свой интерфейс. Имея доступ к сети «Интер-

нет», родитель может в любое удобное время отслеживать 

успеваемость ребенка, его задолженности или отсутствие 

на уроках. В электронной версии дневника указана тема-

тика уроков и форма работы (устный ответ, контрольная 

или самостоятельная работа и др.), краткие сведения о 

домашних заданиях (параграф, номера задач и пр.) На 

сайте есть возможность получить сводный отчет по успе-

ваемости за определенный интервал времени (неделя, 

месяц) или период (четверть, полугодие). Здесь же можно 

написать сообщение классному руководителю и любому 

учителю из представленных в списке. В личном кабинете 

или на доске объявлений отображаются сообщения от 

педагогов, классных руководителей о приглашении на 

родительские собрания, проведении олимпиад, конкурсов 

и культурно-массовых мероприятий. Учащийся может 

видеть свои текущие оценки, задолженности по предме-

там, задания, расписание занятий и информацию на вир-

туальной доске объявлений. Учитель имеет доступ к вы-

ставлению оценок, составлению календарных планов, 

ведению отчетности, осуществлению переписки с други-

ми преподавателями, родителями и размещению объявле-

ний. Каждая школа самостоятельно занимается публика-

цией сведений в системе «Сетевой Город. Образование», 

за ее своевременное обновление отвечает педагогический 

состав. Существует положение, которое строго регламен-

тирует сроки заполнения электронных журнала и дневни-

ка. Так, оценки за устные ответы должны быть выставле-

ны учителем в этот же день, результаты контрольных ра-

бот – на следующий день, максимальный срок выставле-

ния оценок за письменные работы (сочинения, изложения 

и др.) в 10-11 классах – 10 дней. – Если на этапе внедре-

ния проекта мы получали сообщения от родителей, о том, 

что оценки появляются несвоевременно, то сейчас ин-

формация обновляется оперативно, – отмечает Е.И. – Де-

партамент образования осуществляет контрольные функ-

ции за степенью актуализации информации на портале. 

Но стоит заметить, что большинство педагогов уже оце-

нили доступность программного продукта и активно 

пользуются его возможностями. Во многих школах по-

степенно отказываются от бумажных журналов, ведь вся 

отчетность по успеваемости, календарные планы, ведомо-

сти хранятся в системе и их всегда можно распечатать. 

Некоторые классные руководители с помощью портала 

наладили процесс дистанционного общения с родителя-

ми, рассылают сообщения о проведении собраний и дру-

гих организационных мероприятий. Как показывает прак-

тика, использование системы «Сетевой город. Образова-

ние» не только очень понятно и удобно для всех катего-

рий пользователей, но и позволяет оперативнее информи-

ровать родителей об успеваемости и проблемах в обуче-

нии ребенка, но и активнее вовлекать их в учебно-

воспитательный процесс. Также замечено, что с внедре-

нием электронных дневников и журнала, улучшилась ус-

певаемость и посещаемость детей, а педагоги и родители 

стали оперативнее реагировать на проблемы в учебном 

процессе.  
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Свердловская область 

Екатеринбург 

— Органы ТОС стали неотъемлемой частью местного 

самоуправления в муниципалитете 

В преддверии Дня местного самоуправления эксперты 

обращаются к практическим вопросам участия населения 

в осуществлении управления в городе, районе. Самостоя-

тельность муниципалитетов предусматривает решение 

первостепенных вопросов местного значения исходя из 

интересов их жителей. Одной из форм участия населения 

в осуществлении местного самоуправления в России яв-

ляется территориальное общественное самоуправление 

(ТОС). Казалось бы, сама идея создания ТОС должна 

быть близка и понятна каждому горожанину, однако мно-

гие жители Екатеринбурга, не обладая необходимой ин-

формацией, упускают возможность реализации своих ин-

тересов путем создания ТОС. Согласно положениям зако-

нодательства под территориальным общественным само-

управлением понимается самоорганизация граждан по 

месту их жительства на части территории города для са-

мостоятельного и под свою ответственность осуществле-

ния собственных инициатив по вопросам местного значе-

ния. Территориальное общественное самоуправление 

осуществляется населением путем проведения собраний, 

конференций, а также посредством создания органов 

ТОС. В целях реализации Стратегического плана разви-

тия города, в Екатеринбурге утверждено и действует по-

ложение о порядке организации и осуществления терри-

ториального общественного самоуправления. Админист-

рация города Екатеринбурга приветствует проявление 

гражданской инициативы и одобряет желание горожан 

принять самостоятельное участие в формировании и осу-

ществлении местного самоуправления в столице Урала. 

На сегодняшний день во всех семи районах Екатеринбур-

га насчитываются десятки ТОСов, которые официально 

внесены в реестр Администрации Екатеринбурга. Они 

призваны обеспечивать общественный контроль за сани-

тарно-эпидемиологической обстановкой и пожарной 

безопасностью, содержанием жилищного фонда, состоя-

нием благоустройства на соответствующей территории. В 

их полномочия также входят организация работы с деть-

ми, подростками и молодежью по месту жительства, со-

действие правоохранительным органам в поддержании 

общественного порядка. Органы ТОС оказывают содей-

ствие в проведении культурных, спортивных и других 

массовых мероприятий. Ежегодно для органов территори-

ального общественного самоуправления проводится кон-

курс социальных проектов на право получения субсидии 

из городского бюджета. Все победители получили финан-

совую поддержку из городского бюджета. Созданные 

«снизу» самими горожанами структуры вносят свой вклад 

в развитие местного самоуправления в Екатеринбурге и 

на практике доказывают, что способны решать важные 

вопросы местного значения. ТОСами накоплен немалый 

опыт работы с населением, на данный момент они обла-

дают навыками хозяйственной и общественной работы, 

хорошо информированы о насущных проблемах горожан. 

Новый памятный день - это знаменательная дата для всех 

жителей города без исключения, это повод вспомнить о 

том, что местное самоуправление начинается с каждого из 

нас. Только объединив свои усилия, мы сможем обеспе-

чить на территории муниципального образования «город 

Екатеринбург» условия для достойного и комфортного 

проживания. 

Томская область 

Томск 

— В городе появился союз собственников жилья 

По инициативе группы активистов в городе начал свою 

деятельность «Томский союз собственников жилья». Но-

вая общественная организация ставит перед собой цель 

объединить активных, грамотных, конструктивных и не-

равнодушных жителей, заинтересованных в комфортном 

проживании в собственном доме. Появление союза стало 

возможным благодаря поддержке ряда общественных 

структур, среди которых Томское региональное отделе-

ние Всероссийского Совета местного самоуправления, 

организовавшее серию семинаров по жилищному законо-

дательству в Томской области. «Активные собственники, 

члены советов домов, которые участвовали в различных 

проектах, направленных на ликвидацию коммунальной 

безграмотности горожан, неоднократно высказывались в 

пользу появления постоянной площадки для обучения и 

обмена опытом, – сообщил руководитель союза Чингис 

Цыренжапов. Среди первых мероприятий союза – созда-

ние координационного совета председателей и членов 

советов многоквартирных домов в микрорайоне «Каш-

так». Также работает молодежный центр содействия ре-

формированию ЖКХ, основная задача которого – сфор-

мировать кадровый резерв из молодых людей для сферы 

ЖКХ. В ближайших планах союза налаживание обменом 

опытом и информацией между советами многоквартир-

ных домов, например, через серию круглых столов. «На 

базе союза мы надеемся реализовать идею общественного 

контроля в сфере ЖКХ», – отметил Ч.Цыренжапов. 

Тюменская область 

— Владимир Якушев: регион силен муниципалитетами 

Регион силен муниципалитетами, убежден губернатор 

Тюменской области В.Якушев. О роли муниципальной 

власти и местном самоуправлении шла речь на состояв-

шемся совместном заседании президиума Совета муни-

ципальных образований и Совета представительных орга-

нов муниципальных образований Тюменской области. 

Значение института местного самоуправления в совре-

менном обществе ежегодно возрастает. В 2013 году впер-

вые будет отмечаться День местного самоуправления. Он 

установлен в день издания в 1785 году Жалованной гра-

моты городам, положившей начало развитию российского 

законодательства о местном самоуправлении. На заседа-

нии говорили о возможностях муниципалитетов, совре-

менных вызовах и задачах, которые стоят перед ними, в 

том числе в проявлении заинтересованности муниципаль-

ной власти в создании новых экономических субъектов и 

проведении более агрессивной инвестиционной политики. 

Эта тема уже поднималась губернатором в конце прошло-

го года в Послании областной Думе. Первым шагом в 

реализации поставленной задачи стала защита главами 

администраций муниципальных образований программ 

социально-экономического развития территорий, главный 

акцент в них сделан на создание новых рабочих мест и 

повышение налогооблагаемой базы за счет поддержки 

бизнеса, реализации больших и малых инвестпроектов. 

«Это запрос времени и людей. Согласно последним со-

циологическим опросам в территориях за пределами об-

ластного центра тема номер один – трудоустройство. 

Именно этот вопрос больше всего волнует граждан. И нам 

необходимо реагировать и эффективно решать сущест-

вующую проблему», – подчеркнул В.Якушев. Главам му-

ниципалитетов совместно с региональной властью и соз-
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данным Инвестиционным агентством Тюменской области 

предстоит активно выстраивать инвестполитику, поддер-

живать экономически активных граждан, привлекать ин-

весторов и стимулировать создание новых производств и 

предприятий. Губернатор отметил, что самые сложные 

вопросы, возникающие во взаимодействии муниципали-

тетов и субъекта федерации, вокруг которых множество 

дискуссий, касаются исполнения полномочий в части их 

финансового обеспечения. Вместе с тем, сказать о том, 

что муниципальные власти не обладают необходимым 

для этого набором инструментов и господдержкой нельзя. 

Ежегодно только в сферу АПК из бюджета направляется 6 

млрд руб., не говоря уже о других трансфертах. Наряду с 

этим, отметил глава региона, некоторые территории за-

нимают исключительно выжидательную позицию и не 

проявляют активность в повышении доходов муниципа-

литета. В.Якушев привел множество примеров, где функ-

ции муниципальной власти и их возможности использу-

ются не достаточно эффективно. И решение этих задач 

зависит не от финансов, а от желания работать, должного 

контроля и использования организационных ресурсов, 

которые сегодня задействованы не в полной мере. Это 

касается, например, районных медицинских учреждений, 

работа которых вызывает недовольство жителей сельских 

территорий. «Каждый глава должен контролировать рабо-

ту поликлиник, бывая там минимум раз в месяц, лично 

интересоваться, как разводятся потоки посетителей, осо-

бенно в утренние часы, когда лечебное учреждение пере-

живает наплыв пациентов из сельских поселений», – от-

метил В.Якушев. И выразил уверенность, что при жела-

нии и системной работе можно навести порядок. Затронул 

глава региона и проблему не всегда эффективного взаи-

модействия муниципальной власти с центрами занятости. 

А также пассивную позицию некоторых муниципалитетов 

в решении вопросов подготовки кадров, отсутствие заин-

тересованности, участия в деятельности системы началь-

ного и среднего профессионального образования, форми-

рования запроса, анализа трудоустройства выпускников, 

востребованности и уровня подготовки специалистов, 

эффективности работы профессиональных учебных заве-

дений. Еще одна тема, звучащая на повестке дня – актив-

ное вовлечение жителей муниципалитетов в обсуждение 

и принятие общественно-значимых решений. «Сегодня 

очень важно, чтобы граждане активнее участвовали в 

процессе принятия решений и несли за их исполнение 

солидарную ответственность с органами власти. В этом 

заинтересованы обе стороны, – убежден губернатор. – 

Власть и население должны работать сообща над вопло-

щением в жизнь и больших, и малых проектов. К сожале-

нию, пока превалирует потребительская позиция, но я 

верю, что с каждым разом все больше людей будут вклю-

чаться в эти процессы», – резюмировал В.Якушев. 

Еврейская автономная область 

— В области создадут органы общественного контроля в 

сфере ЖКХ 

Жителей автономии будут активнее информировать о 

решениях, принимаемых органами власти в сфере жи-

лищно-коммунального хозяйства. Правительство области 

также намерено развивать общественный контроль в об-

ласти ЖКХ. Ответственными органами по информирова-

нию населения определены управление жилищно-

коммунального хозяйства и энергетики, комитет тарифов 

и цен правительства области и государственная жилищ-

ная инспекция ЕАО. Правительство также приняло реше-

ние об усилении контроля органов власти за состоянием 

кредиторской задолженности работающих в сфере ЖКХ 

управляющих компаний и ресурсоснабжающих организа-

ций. Среди планируемых мероприятий по информирова-

нию населения – размещение в СМИ развернутых тема-

тических релизов, разъяснений специалистов по запросам 

граждан, комментариев общественно значимых измене-

ний в законодательстве, результатов осуществления над-

зора и контроля за деятельностью управляющих компа-

ний. Информировать население о мерах, принимаемых 

органами власти в сфере ЖКХ, планируется также путем 

проведения встреч с гражданами, курсов и семинаров для 

председателей ТСЖ, жилищных и жилищно-

строительных кооперативов, председателей советов мно-

гоквартирных домов, собственников помещений, пред-

ставителей общественности, а также организации круглых 

столов, конференций, форумов и совещаний по вопросам 

развития системы общественного контроля. По словам 

начальника управления жилищно-коммунального хозяй-

ства и энергетики правительства области Константина 

Унтевского, успешная реализация намеченных мероприя-

тий поможет повысить прозрачность взаимодействия уча-

стников процесса предоставления жилищно-

коммунальных услуг. Органы государственного и муни-

ципального контроля в сфере ЖКХ сегодня уже сущест-

вуют, в области также будут созданы и органы общест-

венного контроля на уровне некоммерческих объедине-

ний. Это позволит гражданам активнее осуществлять кон-

троль за порядком оказания и оплатой жилищно-

коммунальных услуг. Внедрение системы мониторинга 

работы управляющих компаний и ресурсоснабжающих 

организаций нацелено, прежде всего, на снижение их кре-

диторской задолженности. К.Унтевский также пояснил, 

что принятые постановления являются обязательными 

документами, прилагаемыми к заявке Еврейской авто-

номной области на предоставление финансовой поддерж-

ки Фонда содействия реформированию ЖКХ для пересе-

ления граждан из аварийного жилья и капитального ре-

монта многоквартирных домов. 

— Главы двух городских поселений области рассказали о 

практике своей деятельности 

На очередном заседании правления ассоциации «Совет 

муниципальных образований Еврейской автономной об-

ласти» под председательством главы Смидовичского му-

ниципального района Александра Тлустенко рассмотрено 

несколько вопросов, касающихся текущей деятельности 

органов местного самоуправления области. Так, обсужде-

ны вопросы взаимодействия администрации Известков-

ского городского поселения с предприятиями, располо-

женными на его территории, в решении социально-

экономических вопросов. По информации главы поселе-

ния Натальи Родионовой, отношения администрации по-

селения и руководства предприятий носят партнерский 

характер. Важной формой взаимодействия является пла-

нирование и совместное проведение различных социаль-

но значимых мероприятий. Для этих целей создан коор-

динационный совет. Как отметила глава поселения, пред-

приятия и организации помогают решать проблемы жи-

лищно-коммунальной сферы, трудоустройства населения 

и вопросы пополнения доходной части местного бюдже-

та. По словам Н.Родионовой, в настоящее время в ГОКе 

трудоустроены 106 жителей, 13 ребят прошли обучение 

по специальности обогатитель, четверо окончили вузы, а 

еще четверо заканчивают обучение по направлениям ком-

бината. В январе 2014 года планируется начать учить 



  

 

  
 

СТР. 29 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 15 (233) 

около 300 специалистов для ГОКа в облученском ПУ-6. 

После обмена мнениями члены правления приняли сооб-

щение к сведению, а опыт работы Известковского город-

ского поселения по взаимодействию с предприятиями и 

организациями рекомендовали обобщить и распростра-

нить для применения на практике в других муниципаль-

ных образованиях. Получила положительную оценку 

правления ассоциации и деятельность органов местного 

самоуправления Волочаевского городского поселения по 

осуществлению полномочий в сфере жилищно-

коммунального хозяйства. С информацией по этому во-

просу выступил глава поселения Игорь Макаров. Он со-

общил, что на территории поселения находится 49 много-

квартирных домов общей площадью 33,362 квадратных 

метра. Качественная и своевременная подготовка к ото-

пительному периоду позволила безаварийно пройти его и 

ликвидировать жалобы от населения на низкие темпера-

туры в квартирах. Как отметил И.Макаров, в 2012 году 

возросла собираемость платежей с населения за услуги 

ЖКХ. Сегодня она составляет 81%. Помогает удерживать 

эту планку проведение реструктуризации долгов, разъяс-

нительная работа с населением, количество судебных ис-

ков. В этом году главой Волочаевского поселения приня-

то распоряжение о зачете стоимости арендуемых объек-

тов в счет арендной платы за 2011-2012 годы на сумму 3,3 

млн руб. Арендаторам предоставлены акт технического 

состояния объекта, обосновывающий необходимость про-

ведения работ, план-график их проведения и проектно-

сметная документация с объемами и видами работ. В счет 

арендной платы управляющей компанией будут выполне-

ны работы на сумму 2,1 млн руб. по отопительному обо-

рудованию, а также ремонт в системе водоснабжения, 

водоотведения и другие работы. И.Макаров подчеркнул, 

что в полной мере решать вопросы жизнеобеспечения на 

территории муниципального образования администрации 

помогает опора и поддержка органов территориального 

общественного самоуправления и других общественных 

организаций. Правление рекомендовало исполнительному 

директору ассоциации Галине Корчугановой обобщить 

имеющийся в этой сфере опыт и обсудить его на специ-

альном семинаре для органов местного самоуправления 

области. В завершение заседания рассмотрен вопрос о 

работе органов местного самоуправления ЕАО по преду-

преждению и ликвидации последствий чрезвычайных 

ситуаций на территориях муниципальных образований. 

— Муниципалитеты получат субсидии из дорожного 

фонда 

Бюджеты муниципальных образований в 2013 году полу-

чат субсидии из областного дорожного фонда. Денежные 

средства направят на ремонт дворовых территорий и про-

ездов к ним, проектирование, строительство, ремонт и 

содержание автомобильных дорог местного значения, а 

также ремонт автомобильных дорог населенных пунктов. 

Общий объем субсидий составляет 119 млн 610 тыс. руб., 

это 25% от дорожного фонда области, из них городу Би-

робиджану выделено более 76 млн руб. Дополнительная 

финансовая помощь областному центру оказывается еже-

годно в рамках закона ЕАО «О городе Биробиджане – 

административном центре Еврейской автономной облас-

ти». Как пояснил начальник управления автомобильных 

дорог и транспорта правительства области Виктор Гаше-

нев, субсидии из дорожного фонда муниципальным обра-

зованиям выделяются согласно методике, утвержденной 

постановлением правительства области. При их расчете, в 

частности, учитываются площадь требующих ремонта 

дворовых территорий, протяженность дорог, не соответ-

ствующих нормативным требованиям, и средства, выде-

ляемые на эти цели. Субсидии имеют целевое назначение 

и выделяются при соблюдении определенных условий: 

софинансирования из местных бюджетов, наличия муни-

ципальных целевых программ, проектной документации, 

сметы и других документов. По словам В.Гашенева, бла-

годаря субсидированию из дорожного фонда в прошлом 

году в области было отремонтировано около 68 тыс. кв. м 

дворовых территорий, 32 км автомобильных дорог муни-

ципальных районов и около 50 км автодорог населенных 

пунктов. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Эксперты дали рекомендации по развитию города 

Состоялось заседание Экспертного совета при Главе Ад-

министрации города, в ходе которого участники встречи 

подготовили рекомендации по развитию рыбокомбината, 

строительству социальных объектов и работе садово-

огороднических товариществ. Но вначале участникам 

совета был представлен проект отчета работы городской 

Администрации за прошлый год, с которым Глава Адми-

нистрации Максим Ряшин в прошлую пятницу выступил 

перед представителями общественных организаций на 

городском собрании в культурно-досуговом центре «Ок-

тябрь». Экспертов интересовало, какой доход в виде на-

логов поступает от индивидуальных предпринимателей и 

малых предприятий, а также, учитывая энергичные темпы 

расширения муниципалитета и большие планы по разви-

тию туротрасли, – не возникнет ли кадровый «голод» в 

сфере обслуживания? Начальник управления экономиче-

ского развития и инвестиций Ольга Кашина заверила, что 

такой проблемы в настоящее время не просматривается. В 

Ханты-Мансийске один из самых низких уровней безра-

ботицы в автономном округе (всего 0,17%). В результате 

анкетирования 10 000 студентов, заканчивающих обуче-

ние в этом году, только 250 не знают, где они будут рабо-

тать. Для таких ребят предусмотрены программы, реали-

зуемые на базе Центра занятости населения, которые, в 

том числе, направлены на переобучение и приобретение 

дополнительных навыков. Помимо этого, Администрация 

города регулярно организует ярмарки вакансий, на кото-

рых все желающие могут презентовать свои знания и 

умения работодателям. Один из членов совета, бывший 

мэр Ханты-Мансийска, старожил города Валерий Судей-

кин обратил внимание, что, несмотря на рекордные пока-

затели по вводу жилья в прошлом году (120 тысяч кв. 

метров) общая очередь на предоставление квартир по со-

циальному найму движется очень медленно. Заместитель 

главы администрации города Наталья Дунаевская напом-

нила, что согласно федеральному законодательству суще-

ствует еще одна очередь, по которой жилье должно пре-

доставляться в первоочередном порядке. Например, сего-

дня таких семей 75. Зачастую это граждане, приехавшие 

из других регионов страны. По мнению Валерия Судей-

кина (и его поддержали большинство членов совета) 

складывается парадоксальная ситуация, когда житель 

Ханты-Мансийска, ни один десяток лет трудившийся ра-

ди процветания родного города по 20-30 лет не может 

получить жилье. А приезжие получают через год-два. 

Председатель совета Любовь Чистова напомнила, что 

этот вопрос поднимался на последнем городском собра-

нии и было принято решение выйти с инициативой о за-

конодательном закреплении понятия «оседлости». Для 
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выполнения этого условия гражданин, претендующий на 

получение жилья, должен прожить определенное количе-

ство лет в городе, где он рассчитывает получить квартиру. 

Чтобы удовлетворить потребность в жилье на сегодня 

необходимо построить около 300 тыс. кв. м жилья. Говоря 

о перспективах строительства, исполняющая обязанности 

директора департамента архитектуры и градостроитель-

ства Галина Коновалова сказала, что в микрорайоне 

«Восточный» запланировано возведение около 400 тыс. 

«квадратов», в «Иртыше» - около 200 тыс., в береговой 

зоне – около 400 тыс. В.Судейкин также напомнил, что 

когда он был мэром, международная комиссия провела 

исследования лыжной трассы в «Долине ручьев» и при-

шла к выводу, что после некоторых изменений в несколь-

ко десятков миллионов рублей там можно проводить 

лыжные (не биатлонные) соревнования мирового уровня. 

Участники совещания договорились вынести это отдель-

ным вопросом на следующее заседание совета. Еще один 

участник совета Валентина Протасова, десятки лет прора-

ботавшая в системе образования, предложила включать в 

отчет не только сведения о строительстве детских садов, 

но и об износе дошкольных учреждений. «Граждане 

должны знать, что некоторые здания уже достаточно ста-

рые и для них не должно быть неожиданностью, что через 

некоторое время эти детские сады закроют на капиталь-

ный ремонт». Члены совета приняли решение одобрить 

проект отчета о деятельности Администрации, и с учетом 

поступивших предложений рекомендовали его к рассмот-

рению на заседании городской Думы. Далее начальник 

управления экономического развития и инвестиций Ольга 

Кашина представила проект программы развития агро-

промышленного комплекса города, в котором основное 

место занимает развитие рыбокомбината. Это строитель-

ство теплицы с последующим выращиванием овощей, 

закупка новых судов, сетей, оборудования для обработки 

рыбы и расширения ассортимента. Члены Экспертного 

совета поинтересовались, насколько рентабельным будет 

предприятие и не ляжет ли его содержание бременем на 

городской бюджет? Ольга Кашина пояснила, что даже 

сейчас, на старом оборудовании, предприятие динамично 

развивается, а содержание теплицы не будет обремени-

тельным, так как участок земли для ее размещения нахо-

дится на территории предприятия, где есть все необходи-

мые инженерные коммуникации. Она также отметила, что 

проект подтвержден всеми необходимыми расчетами и 

его реализация позволит горожанам в меньшей мере зави-

сеть от привозной продукции и наслаждаться вкусом све-

жих овощей. При этом модернизация необходима, так как 

объем вылова рыбы падает с каждым годом, а программа 

позволит реализовать воспроизведение рыбы – выращи-

вая мальков и зарыбляя близлежащие озера. Члены совета 

рекомендовали еще раз просчитать себестоимость про-

дукции, но в целом поддержали решение о необходимо-

сти направить бюджетные средства на развитие предпри-

ятия. В ходе обсуждения следующего вопроса, касающе-

гося поддержки садово-огороднических товариществ, 

основной акцент был сделан на оснащении товариществ 

инженерными коммуникациями. Это тем более актуально 

при дефиците жилья, когда горожане возводят на садовых 

участках капитальные строения и переезжают на посто-

янное место жительства. «Хватит ли у города энергомощ-

ностей, чтобы в полном объеме обеспечить СОТы элек-

троэнергией?», – этот вопрос был задан первому замести-

телю главы администрации города Владимиру Журавле-

ву, который курирует коммунальный сектор. Первый за-

меститель главы заверил, что мощностей хватит, но про-

блема заключается в другом – большинство проводов не 

рассчитаны на такие нагрузки. Что касается других ком-

муникаций, – например, центральной канализации, то ее 

прокладку могут затруднять достаточно узкие проходы 

между садовыми участками. Помимо этого, оснащение 

СОТов всей инженерной инфраструктурой требует затрат 

в сотни миллионов рублей. Во время обсуждения этого 

вопроса пришло понимание, что такой обширный объем 

работ нельзя выполнить разовыми мероприятиями – тре-

буется системный подход. Было решено рассмотреть воз-

можность включения этих работ в соответствующие дол-

госрочные городские программы. В завершение собрав-

шиеся внимательно изучили предложения членов совета 

Олега Улитина и В.Судейкина по реализации идей, кото-

рые требуют глубокой проработки и большого объема 

инвестиций. Среди них: строительство питьевой галереи 

минеральной воды «Югорская долина», организация зоо-

парка, создание пешеходной зоны по улице Карла Маркса 

под закрытым куполом и многое другое. Представители 

городской администрации внимательно выслушали все 

предложения, отметив, что сейчас формируется програм-

ма социально-экономического развития муниципалитета 

до 2020 года. Все предложения будут самым вниматель-

ным образом изучены профильными структурами, и, в 

случае одобрения, внесены в программу. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Город с характером 

Город Екатеринбург, по большинству социально-

экономических показателей занимающий ведущие пози-

ции не только в УрФО, но и в целом в России, имеет вес-

кие основания претендовать на звание «третьей столицы». 

О значении местного самоуправления для развития тер-

ритории и основах самостоятельности муниципалитета 

рассуждает заместитель главы администрации города по 

стратегическому планированию, вопросам экономики и 

финансам Александр Высокинский. Около месяца назад 

вы предложили внести поправки в устав города. В чем их 

суть? А.Высокинский: В 2009-2010 годах в стране была 

тенденция к некой европейской модели управления му-

ниципалитетами, когда местный представительный орган 

нанимает сити-менеджера для управления городом. И 

произошел некий разрыв логики. У нас всегда работники 

завода знали директора в лицо, а жители Екатеринбурга – 

главу города. Ругали, хвалили, но знали, что за все отве-

чает он лично. Сегодня у горожан нет четкого понимания, 

за что отвечает глава города, а за что – глава администра-

ции, к кому из них по какому вопросу идти. Они говорят: 

«Вы нам по-русски объясните, кто предгорисполкома?» 

На мой взгляд, надо возвращаться к одноглавой системе, 

и законодательство нам это позволяет. Но это должна 

быть не кампанейщина, а продуманное, планово-

реализуемое решение. У города множество партнеров, 

стратегических инвесторов, в работе большое количество 

стратегических проектов. Поэтому о серьезных изменени-

ях мы должны предупреждать заранее. На мой взгляд, 

надо сегодня принять решение о том, что с 2018 года бу-

дет один глава, избираемый населением. И тогда система 

управления становится всем понятной и не будет резких 

движений из стороны в сторону, от которых страдают 

граждане. Такие поправки мною подготовлены. На днях 

общественности представили «Белую книгу местного са-
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моуправления». Что это такое и какова цель проекта? 

А.Высокинский: Белая книга – это общемировой формат, 

предполагающий анализ проблем и путей развития, а за-

тем их дополнительное обсуждение. То есть мы не просто 

показываем проблемы и свое видение вариантов их реше-

ния, а приглашаем к диалогу все городское сообщество, 

чтобы вместе писать эту книгу дальше. Именно так мы в 

свое время создавали Стратегический план. Екатеринбург 

сегодня является одним из самых развитых городов Рос-

сии, он формирует значительную долю областного и фе-

дерального бюджетов, и все это благодаря усилиям и де-

ловой активности жителей, которые, в свою очередь, 

должны понимать, что они получают взамен. Это главный 

принцип экономического развития: если люди не видят 

эффекта от собственной деятельности, то экономика бу-

дет идти вниз. Может быть, после обсуждения с горожа-

нами мы найдем более эффективные варианты решения 

проблем. Прошлый год действительно был успешным. О 

каких же проблемах идет речь? А.Высокинский: Напри-

мер, об оплате проезда льготников в общественном 

транспорте: Екатеринбург фактически взял на себя эту 

функцию, поскольку соглашение, подписанное главой 

города и председателем областного правительства, не 

выполняется. О таком крупнейшем проекте, как строи-

тельство метрополитена. Понятно, что в Москве его стро-

ит вся страна. Но наш город фактически делает это в оди-

ночку, что тормозит развитие дорожной, коммунальной 

сфер и реализацию ряда других проектов, потому что 

метро – очень дорогое удовольствие. И, хотя мы догова-

ривались с областью о финансировании 50 на 50, в итоге 

город вкладывает 6 млрд, а область – только три. Финан-

совая проблема по-прежнему остается для муниципалите-

тов наиболее острой и актуальной. Екатеринбург – бога-

тый город, но, судя по всему, и он испытывает дефицит 

средств? А.Высокинский: Разделив бюджет города на 

количество жителей, мы получим объем средств, который 

ежегодно тратится на каждого из нас – на оказание всех 

муниципальных услуг. В Екатеринбурге этот показатель 

составляет 22 тыс. руб. Для сравнения, в Москве – 133 

тысячи, в Санкт-Петербурге – 88 тыс. В городах Сверд-

ловской области – 8-10 тыс. Если ситуация не изменится, 

то со временем все жители страны переедут в один город. 

Где же выход? А.Высокинский: Мы предлагаем принять 

на федеральном уровне минимальный стандарт бюджет-

ной обеспеченности. Если в Конституции записано, что 

права у всех граждан равные, то это должно быть под-

тверждено и бюджетным законодательством. В Свердлов-

ской области более 90 муниципальных образований, из 

них доноров – 5-6, остальные получают дотации, и, есте-

ственно, логика действий их властей направлена не на 

развитие производства на территории, а на вышибание 

максимального количества денег из области. Как говорит-

ся, три часа позора в кабинете председателя правительст-

ва – и можно целый год жить безбедно. Это главное про-

тиворечие в наших взаимоотношениях с областным пра-

вительством. Можно продолжать доить корову, которую 

не кормите, но со временем вы поставите на колени даже 

богатый Екатеринбург. Ведь сегодня в городе остается 

лишь 16 копеек с каждого рубля налогов, заплаченных в 

бюджеты всех уровней. Мы убеждены, что горожане 

должны получать большую отдачу. Бюджетное законода-

тельство формируется на федеральном уровне. Что могут 

сделать в этой ситуации областные власти? Увеличить 

дотации Екатеринбургу? А.Высокинский: Как раз наобо-

рот – просто не забирать лишнего. Основной источник 

пополнения местных бюджетов – налог на доходы физи-

ческих лиц, и федеральное законодательство позволяет 

субъектам РФ устанавливать для муниципалитетов нор-

матив отчислений этого налога от 20 до 40%. Достаточно 

сделать уровень подоходного налога в городской бюджет 

не 27%, как сегодня, а 40 – и тогда мы сами решим все 

свои проблемы. Но область не отдает 40% – ей нужно еще 

поддерживать депрессивные территории. Много лет гово-

рят и о том, что Екатеринбург, выполняя функции обла-

стного центра, а с некоторых пор еще и центра федераль-

ного округа, должен в связи с этим получать в свой бюд-

жет дополнительные деньги. Сколько стоит выполнение 

столичных функций? А.Высокинский: Во-первых, изна-

чально нужно соблюдать пропорцию: 30% средств, на-

правляемых на развитие Свердловской области, должен 

получать Екатеринбург, где проживает треть населения 

региона. Второе: 30% автомобилей здесь – иногородние. 

Значит, ту же пропорцию нужно соблюдать при выделе-

нии денег на программы дорожного строительства и ре-

монта. Третье: говоря о функциях федерального центра, 

следует учитывать, что в городе проводится множество 

мероприятий федерального и международного уровня. В 

этом году пройдут саммиты «Россия – ЕЭС», «Россия – 

Казахстан», выставка «Иннопром», в перспективе – 

ЭКСПО… Нам приятно, что у нас будет много гостей. Но 

на такие мероприятия должна выделяться отдельная сме-

та. Кстати, Тюмени, Казани, Нижнему Новгороду, Челя-

бинску субъекты Федерации помогают в значительно 

большем объеме. В 2011 году только на дороги в Челя-

бинске область потратила около 7 млрд. Нас же регулярно 

наказывают за то, что часто выражаем несогласие с поли-

тикой области. Но я уверен: если бы не независимая по-

зиция администрации Екатеринбурга, город не стал бы 

таким, каков он сегодня. Казани субъект Федерации по-

могает значительно больше, чем нам, но по объему инве-

стиций, привлеченных в 2012 году, мы на первом месте, а 

они на втором, мы лучшие и по объему введенного жилья, 

уровню зарплат. Потому что у нас эти показатели тянет 

вверх бизнес. Завтра бюджетные деньги закончатся – и 

там все рухнет. А Екатеринбург устойчив именно потому, 

что мы вынуждены развиваться независимо от бюджет-

ных вливаний сверху. Но ведь городу все равно невыгод-

на конфронтация с областной властью? А.Высокинский: 

Смотря как к этому относиться. Отношения двух сильных 

партнеров в бизнесе обоих делают сильнее. Но, когда есть 

попытка одного партнера принизить другого, это к конст-

руктиву не ведет. Госвласть должна относиться к местно-

му самоуправлению как к партнеру, а не как к подчинен-

ному. В нефтяных регионах, где много денег, которые 

надо только распределять, командный стиль работает. Но 

здесь деньги надо зарабатывать. И сегодня у нас одна 

просьба: не мешать. Деньги, которые город зарабатывает, 

должны делиться более справедливо, ведь огромное ко-

личество проблем населения сегодня решает именно му-

ниципалитет. Правила работы власти везде одинаковые, а 

города живут по-разному. 20 лет назад Екатеринбург был 

совершенно обычным промышленным городом. И сего-

дняшний уровень его развития – это объективный показа-

тель эффективности деятельности городских властей. В 

последнее время идут дискуссии о распоряжении нераз-

граниченными землями. Удается ли достигнуть догово-

ренности с областью в этом вопросе? А.Высокинский: 17 

мая заканчивается действие соглашения, после чего мы 

обязаны передать эти полномочия мингосимущества 

Свердловской области (МУГИСО). Собственно, земель-
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ные вопросы всегда, с советских времен, решал муници-

палитет. У нас обширные архивы, базы данных. В город-

ском управлении архитектуры и смежных структурах 

этими вопросами занимаются порядка 300 человек. Весь 

штат МУГИСО значительно меньше. Мы по опыту знаем, 

что передача такого объема полномочий – дело чрезвы-

чайно сложное. Когда мы передавали органы соцзащиты, 

вместе с областью организовывали новый порядок выпла-

ты субсидий льготникам, готовились к этому год. Работа-

ли финансисты, технологи, отделы по работе с обраще-

ниями граждан. И когда мы начали работать по-новому, 

никто этого даже не заметил. За полтора месяца такую 

работу не сделать. Сегодня в строительстве жилья область 

выезжает за счет Екатеринбурга: из 1,6 млн кв. м миллион 

введен в нашем городе. Но, если остановится оформление 

земельных участков, кто будет нести за это ответствен-

ность? Ведь потом напишут, что из-за коррумпированных 

чиновников мэрии строители не могут сдать миллион 

квадратов. Но мы уже четыре года по миллиону сдаем! 

Может быть, напротив, коррумпированная система там, 

где сдают меньше жилья? Единственный способ сдержи-

вать рост цен – это больше строить. Иначе начнутся спе-

куляции: на рынке возникнет дефицит при растущем 

спросе. Кто в этом будет виноват? То есть действительно 

могут возникнуть проблемы с выделением земли за-

стройщикам? А.Высокинский: Они возникнут не только в 

отношении застройщиков. Решений, связанных непосред-

ственно со стройкой, от силы процентов 20. Остальное – 

межевание территорий жилых домов, оформление част-

ных гаражей, садов и огородов, оформление по дачной 

амнистии. То есть частных дел граждан в несколько раз 

больше, чем вопросов, связанных с многоэтажной за-

стройкой. Формально нам беспокоиться не о чем: переда-

ли полномочия и все. Но мы понимаем, что граждане со 

своими вопросами все равно придут к нам. Вы всегда 

подчеркивали принадлежность к команде. Но это в обще-

ственном мнении имеет не только свои плюсы, но и ми-

нусы. А.Высокинский: Я действительно горд тем, что 

представляю команду, работающую с начала 90-х. В ней 

были не только те, кто пришел с А.Чернецким, но и со-

трудники горисполкома еще с советских времен. Мы дос-

тигли тех показателей, которые ставили перед собой. Но 

при этом в СМИ почти не прекращается кампания шель-

мования городской администрации: нас обвиняют в кор-

рупции и других грехах. Заметьте: только за прошлый год 

было 5 тыс. проверок – не приходил разве только атом-

надзор. У нас открытая позиция: давайте проверять, раз-

бираться. Команда постоянно обновляется, происходит 

внутренняя ротация кадров. Да, иногда мы высказываемся 

довольно резко, если видим, что кто-то своими действия-

ми пытается сделать городу зло. Я считаю, что команда 

значительно лучше, чем ее отсутствие. В начале 90-х все 

приходили во власть в одиночку, на двух условиях: лишь 

бы не коммунист и лишь бы кого-нибудь ругал. Чем это 

закончилось? Разрушили великую страну. Все, кто был 

тогда у власти, теперь просто очень богатые люди. И ко-

манды у них как не было, так и нет – по сей день оппози-

ция между собой договориться не может. Иногда и к нам 

приходят такие «специалисты», якобы готовые руково-

дить городским хозяйством. Если вы представляете, что у 

нас ежедневно производится 8 тыс. транзакций, 100 тыс. 

пассажиров перевозятся общественным транспортом, 700 

тыс. кубометров воды закачиваются в город и столько же 

образуется стоков… Это на площади хорошо поговорить. 

Но неужели у нас не выработалось иммунитета с 90-х 

годов? Наверное, у горадминистрации есть ошибки. Но 

ведь не ошибается только тот, кто ничего не делает. И мы 

стараемся их исправлять. 

— Коммуналка за Полярным кругом 

В заполярном Тазовском прошло выездное заседание ко-

митета по социальной политике и ЖКХ Законодательного 

собрания Ямала. «Письмо позвало в дорогу» – так раньше 

любили предварять журналисты творческие отчеты о сво-

их командировках в глубинку по просьбам читателей. 

Поводом для поездки депутатов тоже послужило письмо. 

К ним обратились коллеги из районной Думы, крайне 

встревоженные состоянием коммунальной отрасли на 

родной земле. Для объективной оценки ситуации законо-

датели предварительно ознакомились с массой аналити-

ческой и статистической информации о тазовском ЖКХ. 

По их просьбе на заседание приехали руководители ре-

гиональных структур: департаментов финансов, энергети-

ки и ЖКХ, государственной жилищной инспекции, ауди-

тор Счетной палаты. Участие глав сельских муниципали-

тетов, директоров профильных предприятий подразуме-

валось. Тазовский – район необычный даже по ямальским 

меркам. Лежит за Полярным кругом. Большая часть его 

территории – это, по сути, пока не освоенный нефтегазо-

промысловыми компаниями Гыданский полуостров, где 

ненцы вольно выпасают оленей. Тут все еще царствует 

зима. По площади район вдвое больше Челябинской об-

ласти, а проживает в нем 16,5 тыс. человек – 3,5% от чис-

ленности населения автономного округа. Среди них мно-

го кочевников. Насчитывается пять сравнительно круп-

ных поселений. Самое большое – поселок городского ти-

па Тазовский. Всюду, как в райцентре, так и на перифе-

рии, коммунальные проблемы чрезвычайно остры. Копи-

лись они долгими годами, и сегодня инфраструктура в 

запущенном состоянии, кое-где ситуация подошла к кри-

тической черте. В администрации района перечисляют 

объекты, требующие неотложной реконструкции, модер-

низации. В первую очередь в зоне риска электростанции и 

котельные. В Газ-Сале, к примеру, оборудование станции 

эксплуатируется 36 лет. В Антипаюте, где надо к тому же, 

не откладывая, заменить 23 км ЛЭП, – свыше четверти 

века. Все водозаборы тоже выработали ресурс. Преобла-

дающая масса жилищ – ветхие деревянные дома, постро-

енные как минимум полвека назад. А те, что поновей – 

80-х годов, возводились в основном для геологов как вре-

менные пристанища, без бытовых удобств. Нынешние их 

обитатели устроили самодельные сливы. Стоки разогре-

вают вечномерзлый грунт, свайные основания проседают, 

в результате строения перекашивает. В сводном перечне 

производственных объектов ЖКХ, подлежащих техниче-

скому переоснащению, таковых 34. По ориентировочной 

оценке департамента энергетики и жилищно-

коммунального комплекса ЯНАО, на все про все потребу-

ется свыше 10 млрд руб. В среднем на каждого жителя 

чуть ли не по 600 тыс. руб. капиталовложений. Но не пе-

реселять же людей! Территория, кстати, будет активно 

осваиваться – залежи углеводородов на полуострове ве-

лики. Приход промышленников, как водится, будет спо-

собствовать благоустройству территории. Но многие про-

блемы требуют вмешательства властей уже сегодня. По-

нятно, что сразу все не исправишь – казна не резиновая, 

да и кадров не хватит. Впрочем, все решаемо – надо толь-

ко подходить к этому комплексно, последовательно, пра-

вильно выбирая приоритеты, грамотно расставляя акцен-

ты, подчеркивает заместитель спикера, председатель про-

фильного комитета Законодательного собрания автоном-
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ного округа Елена Зленко. Ее коллега Виктор Казарин 

предлагает трезво оценивать положение, не полагаться 

лишь на мощные залповые финансовые вложения, сполна 

использовать механизм государственно-частного парт-

нерства и эффективные управленческие технологии. Де-

путаты дотошно вникали во все нюансы неординарной 

ситуации, выясняли, какие планы вынашивает «Ямал-

коммунэнерго» – окружной коммунальный холдинг, 

взявший под свое крыло тазовское ЖКХ. Три ведущих 

предприятия местного жилкомхоза были признаны бан-

кротами еще осенью 2011-го, а их работники вошли в со-

став филиала холдинга. Менеджеры последнего, помимо 

проведения экстренных мероприятий «по безопасному 

вхождению в зиму», взялись за постановку на учет бес-

хозных сетей, подключили проектировщиков к составле-

нию оптимальных схем снабжения электричеством, теп-

лом, водой. Погашены долги 2011 года по заработной 

плате. Среди первостепенных задач, которые будут реа-

лизованы за счет окружного бюджета, – прокладка линии 

электропередачи, тепловых сетей и водопровода в Анти-

паюте, Тазовском, монтаж котельной в Газ-Сале. В каче-

стве дополнительного инвестиционного источника рас-

сматривается долгосрочный кредит с постепенным воз-

вратом его за счет тарифной составляющей. Правда, еще 

месяц назад утвержденных тарифов не было, свидетель-

ствует глава района Александр Иванов. В райцентре де-

путаты осмотрели ряд объектов - новых, а также физиче-

ски и морально изношенных. Для контраста, что называ-

ется. В микрорайоне геофизиков современная котельная с 

приличным запасом мощности. Сегодня здесь возводят 

четыре капитальных многоквартирных здания. В них по-

селят в том числе жителей сносимых бараков. А вот зна-

комство с другой котельной, маломощной и допотопной, 

оставило у гостей удручающее впечатление. – Мы были в 

Тазовском несколько лет назад, сравнивать есть с чем. Да, 

немало изменений в лучшую сторону. Это вселяет опти-

мизм. Однако выделяемых району средств явно недоста-

точно для системного прорыва. Для таких муниципаль-

ных образований, как Тазовский район, с его суровой арк-

тической спецификой, необходимо увеличивать лимиты 

финансирования капитального ремонта, сноса аварийного 

жилья, модернизации коммунальной инфраструктуры. 

Вероятно, здесь необходим особый подход и к заключе-

нию соглашений с предприятиями топливно-

экономического комплекса, – говорит Елена Зленко. Под-

водя итоги выездного заседания, парламентарии автоном-

ного округа шлифуют формулировки рекомендаций орга-

нам местного самоуправления Тазовского района, ОАО 

«Ямалкоммунэнерго», структурам исполнительной власти 

региона. Законодательное собрание берет под контроль 

решение коммунальных проблем в арктических селениях. 
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